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в российскую разведку

65 Дело не терпит отлагательств
Еврокомиссар призвала страны ЕС 
ускорить представление национальных 
климатических планов

В НОМЕРЕ

Источник гордости
Иреванский азербайджанский педагогический 
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идентичности  7

Уходящий 
в космос
Озоновый слой 
защищает Землю 
от жестких 
опасных излучений

Распоряжение Президента 
Ильхама Алиева об объяв-

лении освобожденных от окку-
пации территорий зоной «зеле-
ной» энергии материализуется 
здесь и сейчас волей и усилия-
ми национального правитель-
ства, вселяя надежду в буду-
щее региона. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Благодаря масштабным финан-
совым вложениям всего за непол-
ных четыре года в освобожденной 
части страны уже удалось построить 
гидроэлектростанции общей мощ-
ностью 270 МВт, причем в ближай-

шей перспективе суммарные мощ-
ности экологически чистого про-
изводства будут увеличены почти 
вдвое. А это значит, что Карабах-
ский и Восточно-Зангезурский эко-
номические районы раньше 2030 
года превратятся в «застрельщика» 
хозяйственного развития в масшта-
бах всей страны. 

Нарождающийся с трудом 
новый миропорядок, ини-

циированный странами кол-
лективного Запада, оборачи-
вается для них наибольшими 
проблемами, но они по-прежне-
му ищут виновных на стороне. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

С Францией все понятно, как 
говорится, без комментариев - во 
всех ее бедах, как во внутренней, 
так и во внешней политике, включая 
бесславный уход из Африки, недо-
понимание империалистов населе-

нием Новой Каледонии, - букваль-
но во всем виноват официальный 
Баку. Это он наводнил крысами Па-
риж накануне Олимпийских игр, 
вернул бомжей из Марселя и про-
чих городов в неблагополучные 
районы их хваленой столицы, до-
вел госдолг страны воздушных ша-
ров до 3,5 трлн евро, нарастив уро-
вень безработицы среди молодежи 
до неприличной цифры в 20%. Даже 
низкопробные олимпийские меда-
ли, думаю, чеканили не иначе как 
здесь, на берегах Каспия. 

Но не только в Елисейском двор-
це всерьез задумались о том, что 

лишь Азербайджан может опроки-
нуть бочку дегтя на видимое евро-
пейское благополучие, - звучит, ко-
нечно, лестно, когда с трибун Евро-
парламента кто-то типа немецкого 
«социал-демократа» Франка Швабе 

вместе с председателем ПАСЕ Тео-
доросом Русопулосом выступает 
с пафосными заявлениями о «спра-
ведливости к многострадальным 
армянам». 

В преддверии назначения Мише-
ля Барнье новым премьер-ми-

нистром Франции в Елисейском 
дворце нарастало использова-
ние неологизма, описывающе-
го новую политическую реаль-
ность страны, - «коалитация».

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Это слово, созданное на стыке 
«коалиции» и «сожительства», ста-
новится синонимом нестабильно-

сти и глубокого политического ту-
пика, в котором оказалась Франция 
после внеочередных парламентских 
выборов. Под руководством прези-
дента Эмманюэля Макрона страна 
столкнулась с беспрецедентной си-
туацией, когда ни одна политиче-
ская сила не смогла получить абсо-
лютного большинства в парламенте.

Франции не привыкать, для нее 
институт «сожительства» не явля-
ется чем-то новым. 

Эти дебаты были не просто по-
литическим поединком; они превра-
тились в символическую арену для 
обсуждения гендерных ожиданий, 
личностных качеств и типов лидер-
ства, необходимых для эффектив-

ного управления страной.
Соперничество между Трам-

пом и Харрис проявилось не толь-
ко в политике. 

13 сентября Президент Азер-
байджанской Республики 
Ильхам Алиев принял президента 
компании Gulfstream Aerospace 
Марка Бернса.

Отметив, что последний раз посе-
щал нашу страну 20 лет назад, Марк 
Бернс сказал, что процессы разви-
тия, которые он увидел в Баку в ходе 
визита, произвели на него глубокое 
впечатление.

Он подчеркнул, что внимательно 
наблюдает за экономическим разви-
тием нашей страны. М.Бернс расце-
нил количество самолетов Gulfstream, 
эксплуатируемых в Азербайджане, 
а также самолетов, которые он уви-
дел в аэропорту по прибытии в Баку, 
как хороший пример экономическо-
го развития республики. Марк Бернс 
заявил, что руководимая им компа-
ния заинтересована в дальнейшем 
сотрудничестве с Азербайджаном.

Коснувшись проведения  Гран-при 
Азербайджана «Формулы-1», гость 
сказал, что бакинский трек являет-

ся одной из самых интересных трасс 
в мире. В ходе беседы было подчерк-
нуто, что экономический потенциал 

и географическое положение Азер-
байджана играют важную роль в еще 
большем развитии гражданской авиа-

ции в стране в будущем.
На встрече состоялся обмен мне-

ниями о перспективах сотрудничества.

Пример экономического развития
Президент Ильхам Алиев принял президента компании Gulfstream Aerospace

В основе серьезной политики 
лежит несколько факторов, 

осознание значимости которых 
и предопределяет успех. В этой 
плоскости невозможно проигно-
рировать значение интеллекту-
ального уровня кадрового класте-
ра, особенностей дипломатиче-
ских традиций, географических 
параметров и конъюнктуры.

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Немаловажное значение имеет 
также способность правильной оцен-
ки меняющихся обстоятельств и воз-
можностей конкурентов. 

Если присмотреться к повадкам 
и навыкам армянской политической 
элиты, невозможно не заметить, как 
она сама себя заковывает в рамки до-
сужих переживаний и пересудов. В не-
которых случаях они проявляются 
в виде базарных сплетен, хотя в об-
ласти серьезных политических трен-
дов не принято опускаться до при-
митивного обывательского уровня.      

По мере наращивания Азербайд-
жаном национального стратегиче-
ского ресурса, который достигает-
ся за счет успешного партнерства со 
многими государствами мира, в Ар-
мении по-настоящему и зло точат 
ножи на союзников и спаррингов, 
ударяясь в истерики и самобичева-
ние, мол, как вы это допускаете, не 
предлагая нам более выгодной сдел-
ки. Мобильность Баку на глобаль-
ном уровне выводит армян из себя. 
Прямо скажем, типичная для марги-
налов манера. Ясное дело, что успе-
хи соперников и противников явля-
ются сильным раздражителем для 
отстающих.

Признание ошибок - путь к успеху
Армения винит в собственных бедах других

Баку не ищет врагов, 
а идет навстречу дру-

зьям, чтобы воссоз-
дать режим наивыс-

шего благоприятство-
вания для всех
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На грани гендера и демократии
Дебаты Харрис и Трампа: риторика власти 
и уязвимость лидерства в США

В дебатах между Камалой Харрис и Дональдом Трампом, состояв-
шихся 10 сентября, раскрылся как конфликт между двумя кан-

дидатами, представляющими различные политические направле-
ния, так и глубокие социокультурные разногласия, связанные с во-
просами гендера, власти и риторики.

Зеленому региону - 
«зеленую» энергию
Карабах и Восточный Зангезур 
переживают второе рождение 

Вкладывая колос-
сальные средства 
в Карабах, нацио-

нальное правитель-
ство не обманулось 

в ожиданиях
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Как раньше не получится
«Старые грабли» коллективного Запада 
в поисках крайнего 

На стыке «коалиции» 
и «сожительства»
Коалитация - новая политическая 
реальность во Франции
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Названы первые официальные 
партнеры 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29), ко-
торая пройдет в Азербайджане. Сре-
ди них такие азербайджанские ком-
пании, как партнер по стратегиче-
скому воздействию - PASHA Holding 
и партнер по устойчивому разви-
тию - Azersun Holding. Это партнер-

ство демонстрирует коллективную 
приверженность упомянутых ком-
паний устойчивым действиям и гло-
бальным климатическим целям.

Как передает АЗЕРТАДЖ, об этом 
сообщили в пресс-службе Азербайд-
жанской операционной компании 
СОР29.

Первые партнеры COP29
Среди зарегистрировавшихся сторон имеются 
компании, представляющие большое значение 
для энергетического перехода в промышленности
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13 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев принял основа-
теля и генерального директора 
Vista Equity Partners, одной из 
самых влиятельных инвести-
ционных компаний, функци-
онирующих в области управ-
ления альтернативными инве-
стициями в технологическом 
секторе, Роберта Смита.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, по-
ложительно оценив успешное со-
трудничество Государственного не-
фтяного фонда Азербайджанской 
Республики с одним из ведущих 
финансовых институтов мира Vista 
Equity Partners, Президент Ильхам 
Алиев отметил наличие хорошего 
потенциала для развития партнер-
ства. Подчеркнув, что деятельность 
Государственного нефтяного фон-
да постоянно расширяется, Прези-
дент Азербайджана сказал, что ак-
тивы фонда увеличиваются даже 
в условиях нестабильности финан-
совых рынков.

Подчеркнув, что высоко оцени-
вает инвестиционный потенциал 
Азербайджана, Роберт Смит отме-
тил благоприятные возможности для 
расширения сотрудничества с на-

шей страной. Выразив удовлетво-
рение многолетним и успешным 
сотрудничеством с Государствен-
ным нефтяным фондом Азербайд-
жанской Республики, гость сказал, 
что это взаимодействие имеет боль-
шое значение для возглавляемой им 
компании, и выразил уверенность 

в дальнейшем укреплении связей.
Основанная в 2000 году в США 

компания Vista Equity Partners, цен-
тральный офис который находится 
в городе Остин штата Техас, также 
имеет офисы в Нью-Йорке, Сан-Фран-
циско, Чикаго и городе Гонконг Ки-
тайской Народной Республики. Об-

щая стоимость управляемых ком-
панией частных акций и активов 
в частных кредитных фондах состав-
ляет 100 миллиардов долларов США. 
За свою 24-летнюю историю Vista 
Equity Partners реализовала более  
585 инвестиционных проектов стои-
мостью в 275 миллиардов долларов.

Хороший потенциал для партнерства 
Президент Ильхам Алиев принял основателя  
и исполнительного директора компании Vista Equity Partners

13 сентября заместитель  
премьер-министра Азербайджан-
ской Республики Шахин Муста-
фаев встретился с министром 
сельского хозяйства Российской 
Федерации Оксаной Лут.

Об этом сообщили в пресс-служ-
бе Кабинета Министров.

На встрече было отмечено, что 
благодаря усилиям глав государств 
отношения между Азербайджанской 
Республикой и Российской Федера-
цией демонстрируют высокую дина-
мику развития в области политики, 
в торгово-экономической, энергети-
ческой, транспортно-транзитной, гу-

манитарной и многих других сферах.
Было подчеркнуто, что сотрудни-

чество между двумя странами разви-
вается по восходящей во всех направ-

лениях экономики, а также в сель-
ском хозяйстве. 

Было отмечено, что Азербайд-
жан является одним из основных 
поставщиков сельскохозяйствен-
ной продукции в Россию.

Была выражена взаимная заин-
тересованность в увеличении поста-
вок сельхозпродукции.

На встрече были обсуждены пер-
спективы расширения сотрудничес-
тва между двумя странами по раз-
личным направлениям агропромыш-
ленного комплекса и другие вопросы, 
представляющие взаимный интерес. 

АЗЕРТАДЖ

Сотрудничество по восходящей
Заместитель премьер-министра Шахин Мустафаев встретился  
с министром сельского хозяйства России

Официальное новостное агент-
ство Китая «Синьхуа» подгото-
вило сообщение на основе заяв-
ления помощника Президента 
Азербайджанской Республики - 
заведующего отделом по вопро-
сам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмета 
Гаджиева об азербайджано-ки-
тайских отношениях.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ со ссыл-
кой на агентство «Синьхуа», в мате-
риале под заголовком «Азербайджан-
ский официальный представитель: 
Азербайджан придает большое зна-
чение развитию отношений с Кита-
ем» говорится, что связи между двумя 
странами вышли на уровень страте-
гического партнерства, сотрудниче-

ство устойчиво развивается.
Помощник Президента Хикмет 

Гаджиев подчеркнул, что Китай яв-
ляется настоящим другом, его раз-
витие, особенно в технологической 
сфере, приносит большую пользу 
не только самой стране, но и всему 
миру, в том числе Глобальному Югу. 
Он добавил, что стоит изучать ки-
тайскую культуру, имеющую вели-
кую историю.

Хикмет Гаджиев сказал, что на 
Саммите Шанхайской организации 
сотрудничества в июле этого года 
Азербайджан официально заявил 
о начале применения в односторон-
нем порядке политики безвизовых 
поездок для граждан Китая, выразил 
желание, чтобы в нашу страну при-
езжало больше китайских граждан.

Настоящий друг 

Агентство «Синьхуа»: Азербайджан придает  
большое значение развитию отношений с Китаем

13 сентября под председатель-
ством Мазахира Панахова со-
стоялось очередное заседание 
Центральной избирательной 
комиссии (ЦИК).

На заседании сначала был утвер-
жден протокол заседания комиссии, 
состоявшегося 11 сентября.

Затем были рассмотрены обра-
щения, поданные в Центральную 
избирательную комиссию в связи 
с внеочередными выборами в Мил-
ли Меджлис Азербайджанской  
Республики, состоявшимися 1 сен-
тября 2024 года. Соответствующие 
постановления были приняты по-
сле всестороннего обсуждения об-
ращений, поступивших на заседание 
в сроки и в порядке, предусмотрен-
ными избирательным законодатель-
ством, с участием заинтересованных 
субъектов и заявителей.

В результате полностью прозрач-
ного, объективного и всестороннего 
рассмотрения поступивших в комис-

сию обращений и информации, по-
лученной из различных источников, 
учитывая то, что на 11 избиратель-
ных участках, где прошли выборы 
в Милли Меджлис - на избиратель-
ном участке №30 Насими-Бинагадин-
ского избирательного округа №21, из-
бирательных участках №№24, 27, 34, 
35, 48, 49 Нефтчалинского избира-
тельного округа №70, избирательном 
участке №7 Агджабединского изби-
рательного округа №86, а также из-
бирательных участках №№3, 4 и 18 
Тертер- Агдере-Геранбойского изби-
рательного округа №97 были зареги-
стрированы случаи, не позволяю-
щие определить волю избирателей, 
противоречащие требованиям Из-
бирательного кодекса, - комиссия по-
считала результаты голосования на 
указанных избирательных участках 
недействительными.

В заключение заседания, опера-
тивно освещаемого представителя-
ми медиа, были также рассмотрены 
текущие вопросы.

ЦИК выступает за объективность
Состоялось очередное заседание  
Центральной избирательной комиссии

Постоянное представительство 
Азербайджанской Республики 
при Организации по безопасно-
сти и сотрудничеству в Европе 
(ОБСЕ) организовало в рамках 
31-го Экономико-экологического 
форума ОБСЕ в Праге параллель-
ное мероприятие «COP29: про-
движение солидарности и един-
ства в борьбе с вызовами в сфере 
изменения климата посредством 
повышения амбиций и поощре-
ния действий».

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в управ-
лении пресс-службы МИД, в меропри-
ятии, прошедшем при модераторстве 
председателя Экономико-экологическо-
го комитета ОБСЕ, постоянного пред-
ставителя Австрии при ОБСЕ Фло-

риана Раунига, также принял участие 
и выступил заместитель министра ино-
странных дел Азербайджана, главный 
COP29 Ялчин Рафиев.

Говоря о глобальных негативных 
последствиях изменения климата, 
заместитель министра сообщил, что 
в ноябре этого года в Баку пройдет 
29-я Конференция сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении клима-
та (COP29). Он предоставил информа-
цию о 14 инициативах азербайджан-
ской стороны и работе, проводимой 
в направлении их продвижения, энер-
гетическом переходе и климатической 
политике Азербайджана.

Подчеркнув, что Азербайджан про-
двигает инклюзивность и сотрудни-
чество в борьбе с изменением клима-
та, Я.Рафиев сообщил, что Президиум 

COP29 находится в тесном контакте 
со многими партнерами.

Представитель ОБСЕ Бакыт Джу-
супов проинформировал о деятельно-
сти, проводимой организацией в этой 
сфере, констатировав, что проблема 
изменения климата находится в цен-
тре внимания ОБСЕ и структура име-
ет ряд обязательств в этом направле-
нии, рассказал о планах ОБСЕ по уча-
стию в COP29.

В рамках мероприятия были вы-
слушаны мнения представителей госу-
дарств-участников ОБСЕ и даны ответы 
на их вопросы. Участники подчеркну-
ли важность вклада председательства 
Азербайджана на COP29 в расшире-
ние сотрудничества между странами, 
укрепление доверия и наращивание 
глобальных усилий в борьбе с изме-
нением климата и пожелали успехов 
нашей стране в этой деятельности.

Ответ на вызовы времени
Ялчин Рафиев: Азербайджан продвигает  
инклюзивность и сотрудничество в борьбе  
с изменением климата

Министр иностранных дел Азер-
байджанской Республики Джейхун 
Байрамов встретился 13 сентября 
с находящимся с визитом в нашей 
стране специальным представи-
телем по нормализации отноше-
ний между Турцией и Армени-
ей послом Сердаром Кылычем.

Как сообщили в МИД, в ходе 
встречи обсуждались мирный про-
цесс между Азербайджаном и Ар-
менией, постконфликтная ситуация 

в регионе, переговоры между специ-
альными представителями по нор-
мализации отношений между Тур-
цией и Арменией, а также вопросы 
региональной и международной без-
опасности.

Министр Джейхун Байрамов под-
робно проинформировал собеседни-
ка о процессе нормализации отноше-
ний между Азербайджаном и Армени-
ей. Он заявил, что все еще актуальны 
вызовы, стоящие перед мирным про-
цессом, в том числе продолжающее-

ся посягательство на территориаль-
ную целостность и суверенитет нашей 
страны, закрепленные в Конститу-
ции Армении, а также шаги, угро-
жающие региональной стабильно-
сти, такие как содействие милитари-
зации Армении со стороны третьих 
государств.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес, 
включая двустороннее сотрудниче-
ство и взаимодействие в рамках меж-
дународных организаций.

АЗЕРТАДЖ

На повестке -  
международная безопасность
Обсуждены региональные вопросы  
со спецпредставителем по нормализации  
отношений между Турцией и Арменией

13 сентября 2024 года в Мо-
скве министр финансов Азер-
байджанской Республики Са-
мир Шарифов и министр фи-
нансов Российской Федерации 
Антон Силуанов провели первое 
заседание азербайджано-рос-
сийского финансового диало-
га, передает Министерство фи-
нансов АР.

В ходе заседания были опреде-
лены перспективные направления 
для наращивания сотрудничества, 
такие как анализ и прогнозирова-
ние доходности бюджетной систе-
мы, управление госдолгом, а также 
налоговая политика.

Стороны отметили, что между 
финансовыми ведомствами двух 

стран ведется сотрудничество по 
отдельным вопросам бюджетной 
политики и аудиторской деятель-
ности. Азербайджан и Россия коор-
динируют взаимодействие на мно-
госторонних площадках, таких как 
ООН и СНГ, а также в международ-
ных финансовых институтах.

Участники финансового диалога 
обменялись оценками макроэконо-
мической ситуации и новых вызо-
вов, обсудили практики минимиза-
ции экономических рисков.

По итогам финансового диало-
га, стороны договорились перейти 
к реализации практических шагов 
по инициативам, отвечающим ин-
тересам двух стран, и провести тех-
нические консультации на уровне 
экспертов.

От слов к практическим шагам
Состоялось первое заседание азербайджано- 

российского финансового диалога 
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Как и было задумано, благодат-
ный край для бизнеса и инвестиций 
становится не только отправной точ-
кой экономического ускорения, но 
и выгодным вложением для отече-
ственных и зарубежных предприни-
мателей - наряду с современной ин-
фраструктурой представители част-
ного бизнеса получают различные 
льготы и преференции. Более того, 
резиденты освобождаются от упла-
ты налогов на прибыль, имущество, 
землю и даже от упрощенного нало-
гообложения в течение 10 лет, начи-
ная с 1 января 2023 года, а это зна-
чительно снижает основную нало-
говую нагрузку. 

Известно, что без финансовых 
вложений экономика не сдвинется 
с места, ведь рост инвестиций - глав-
ное условие развития старых и по-
явления новых производств, рас-
ширения рынка занятости и роста 
доходов населения. Только по ито-
гам прошлого года вложения в ос-
новной капитал самых важных для 
возрождения регионов превысили 
6 млрд манатов, и это только по ли-
нии бюджетных отчислений, плюс 
целая очередь специализированных 
финансово состоятельных компаний, 
зарегистрированных в Минэкономи-
ки. Финансовая подпитка считается 
почвой для общего хозяйственного 
восхождения: чем она плодороднее, 
тем обильнее всходы. В случае с осво-
божденным благодатным краем все 
обстоит именно так, с поправкой на 
замечательные возможности этих 
земель для развития производств, 
туризма, сельского хозяйства, и, ко-
нечно же, серьезный потенциал воз-
обновляемых источников энергии. 
Не случайно не только упомянутые 
экономические районы, но и Нахчы-
ванская автономия Распоряжением 
главы государства объявлены зоной 
«зеленой» энергии. 

Президент Ильхам Алиев ак-
тивен и в деле привлечения круп-
ных инвесторов из «большой семер-
ки». Во время Берлинской встречи 
13 марта прошлого года с руководи-
телями ведущих компаний ФРГ гла-
ва государства сделал особый упор 
на планах по возрождению террито-
рий, равных площади современного 
Ливана, которые до недавнего вре-
мени полностью лежали в руинах: 
«Мы решительно реализуем государ-
ственную программу «Великое воз-
вращение», реализовав первый про-
ект и переселив в родные дома более 
400 бывших вынужденных переселен-
цев в течение всего лишь полутора 
лет после окончания войны. И это 
лишь небольшой ручеек грандиозных 
планов по слиянию с малой родиной, 
так как в результате армянской ок-
купации совокупное число потеряв-
ших кров превысило 1 млн человек.  
Объявив Карабах и Восточный Зан-
гезур «зеленой» зоной, мы планиру-
ем, что там будут только мощно-
сти по выработке возобновляемых 
источников энергии, которые будут 
удовлетворять не только потребно-
сти населения и промышленности, 
но и станут полезным экспортным 
товаром. Могу сказать, что потен-
циал одной только ветряной и сол-

нечной энергии в Азербайджане со-
ставляет примерно 200 ГВт». 

И дельный призыв был услы-
шан: многими бизнес-корпораци-
ями, чье руководство присутствова-
ло на той памятной встрече, лестно 
было получить гарантии выгодно-
го предпринимательства с налого-
выми каникулами от самого Прези-
дента, чьи обещания, как известно, 
не расходятся с делами. А это до-
полнительные планы и возможно-
сти, которые уже сейчас превраща-
ют освобожденный край в маховик 
энергетического перехода и центр 
притяжения «зеленых» финансов. 

По подсчетам экспертов, сфера 
ВИЭ считается наиболее перспек-
тивным инвестиционным направ-
лением в нашей стране. Особенно 
это касается Карабаха, где произ-
водство солнечной и ветровой энер-
гии гипотетически может достигать 
порядка 10 тыс. МВт. По оценкам 
профильных ведомств, превраще-
ние освобожденного края в зону чи-
стой энергии становится ключевым 
направлением амбициозных планов 
правительства по развитию альтер-
нативной энергетики. 

Особо отметим, что Карабах пре-
вращается в зону опережающего эко-
номического роста по целому спектру 
хозяйственных направлений - новые 
ранее неизведанные возможности для 
инвесторов открывают промышлен-
ные и аграрные парки, а продуманная 
система государственной поддерж-
ки предпринимателей стимулирует 
возрождение малого бизнеса. Устой-
чивый рост экономики освобожден-
ных земель уже поддержали систем-
ные правительственные меры. Для 
этого государство использует раз-
личные налоговые льготы и массу 
других преференций за счет особых 
инвестиционных статусов. 

В Карабахе растут и множат-
ся специальные производствен-
ные территории, резиденты кото-
рых получают наиболее выгодные 
условия. Следуя недавней отчетно-
сти Госкомитета по статистике, уже 
в прошлом году там работали 142 

промышленных предприятия, при-
чем количество производств увели-
чилось к позапрошлому году более 
чем на четверть. А потому этот ре-
гион ожидаемо лидирует и по росту 
производственных мощностей: на се-
годняшний день там зарегистриро-
вана львиная доля - 82,4% всех от-
крывшихся за последние годы про-
мышленных предприятий. 

С самого начала масштабного 
строительства неоднократно отмеча-
лась важность финансовой подпит-
ки этого края, ибо вслед за государ-
ственными вложениями последует 
серьезная динамика прироста част-
ных инвестиций. Так и случилось. 
Ощутив мощное плечо государствен-
ной поддержки, только за прошлый 
год ряды занятых в промышленно-
сти индивидуальных предпринима-
телей возросли на 13%. Так что сей-
час в этой сфере задействованы 1218 
единиц частного бизнеса. Столь вы-
раженная динамика не могла не от-
разиться на размахе промышленно-
го производства. В прошлом году, 
например, стоимость полученной 
здесь продукции втрое превысила 
уровень позапрошлого года и до-
стигла 298,7 млн манатов, и это не 
предел возможностей роста. 

Вкладывая колоссальные сред-
ства в Карабах, национальное пра-
вительство не обманулось в ожида-
ниях. Сегодня освобожденные земли 
превращаются в благодатный край 
для бизнеса и инвестиций, открывая 
возможности для современных про-
изводств и аграрного сектора. Бла-
годаря всесторонней господдержке 
и множеству преференций специаль-
ные территории с развитыми про-
изводствами, особым фискальным 
климатом и доступом к современ-
ным инфраструктурным благам при-
тягивают местный и иностранный 
бизнес. 

В этом плане говорящими были 
и названия основных панелей засе-
даний на традиционной Бакинской 
энергетической неделе 4-6 июня, где 
помимо 29-й международной вы-
ставки «Нефть и газ Каспия» боль-

ше всего гостей привлекла 12-я по 
счету Каспийская международная 
выставка «Энергетика и «зеленая» 
энергия». Примечательно, что в ра-
боте трехдневного показа техноло-
гических возможностей принима-
ло участие руководство примерно 
300 компаний из 37 стран. Доста-
точно сказать, что помимо привыч-
ных нашему глазу тюркских госу-
дарств, а также Великобритании, 
РФ, Италии и Израиля, неподдель-
ный интерес проявили гиганты про-
изводства от США до Австралии, 
Бельгии, ФРГ, Нидерландов, Нор-
вегии, Китая и Японии. Были даже 
те, кто участвовал впервые в пока-
зе энергетической моды: это компа-
нии из Швеции, Индии и даже Сло-
вении. Были и давние партнеры из 

Саудовской Аравии и ОАЭ, главы 
МИД и министры энергетики ряда 
стран, руководители ОПЕК, Между-
народного агентства по возобнов-
ляемым источникам энергии, Меж-
дународной энергетической хартии, 
генсек и исполнительный вице-пре-
зидент bp по добыче и операциям 
Гордон Биррелл. Кстати, британская 
нефтегазовая корпорация вплотную 
занята производством солнечной 
энергии в Карабахе. 

Азербайджан становится центром 
мирового притяжения еще и пото-
му, что национальное правительство 
без раздумья создало глобального 
значения международную площадку 
для демонстрации решимости пере-
форматировать посредством «зеле-
ной» энергетики историческое на-
следие и глобальные успехи в добы-

че и экспорте традиционных нефти 
и газа. А уже меньше, чем через два 
месяца нам всем предстоит делом 
доказать, что не зря принимаем сес-
сию COP29, потому как хотим вне-
сти вклад на национальном уровне 
в реализацию целей «зеленой» энерге-
тики и экологии, став движущей си-
лой глобальной солидарности в борь-
бе с изменением климата. Помимо 
повышения имиджа и международ-
ной репутации Страны огней в ка-
честве площадки «зеленого» роста, 
это также будет стимулировать при-
влечение потенциальных инвесто-
ров к внедрению технологических 
новшеств. Не зря ведь в последних 
отчетах Индекса энергетического 
перехода Всемирного экономиче-
ского форума Азербайджан входит 
в число самых передовых и прогрес-
сирующих государств мира по ито-
гам 2022-2023 гг. 

Впрочем, нам есть что показать 
и без документов, что называется, 
на пальцах. Так, в минувшем году 
с участием главы государства была 
введена в эксплуатацию Гарадагская 
солнечная электростанция мощно-
стью 230 МВт - крупнейшая и самая 
современная в регионе, совместно 
с компанией Masdar заложен фун-
дамент и началось строительство 
двух солнечных и одной ветряной 
электростанции совокупной мощ-
ностью 1000 МВт. 

Что касается непосредственно 
возрождаемых регионов, проведен 
первый аукцион по проектирова-
нию, финансированию, строитель-
ству и эксплуатации солнечной элек-
тростанции мощностью 100 МВт, 
3 мая подписано соглашение о ре-
ализации аккумуляторной системы 
хранения энергии (BESS) мощностью 
200 МВт и Рамочного соглашения по 
проекту береговой ветроэнергетиче-
ской установки мощностью 200 МВт 
с компанией ACWA Power. Разрабо-

тана программа интеграции 2 тыс. 
МВт мощностей возобновляемой 
энергетики (2 ветряные и 6 солнеч-
ных электростанций, включая вве-
денные в эксплуатацию и заложен-
ные) в общую электроэнергетиче-
скую сеть страны. И это не говоря 
о «зеленом» энергетическом кори-
доре из Нахчывана в Турцию, с со-
ответствующей концепцией нара-
щивания мощностей в Карабахском 
и Восточно-Зангезурском экономи-
ческих районах и вводом в эксплуа-
тацию на освобожденных террито-
риях 28 гидроэлектростанций общей 
мощностью 225,6 МВт, плюс строи-
тельство 4 новых ГЭС совокупной 
мощностью 44 МВт. На этих станци-
ях планируется производить более 
2 тыс. ГВт «зеленой» энергии в год, 
что позволит ежегодно экономить 

около миллиарда кубометров «голу-
бого топлива», а также предотвра-
тить более 940 тыс. тонн выбросов 
углекислого газа. 

Кстати, в означенные проекты 
национальное правительство не вло-
жит ни цента, все они будут реали-
зованы за счет зарубежных инвести-
ций примерно в $1 млрд по принци-
пу «построй и владей». Само собой, 
в госбюджете появятся дополнитель-
ные налоговые поступления, новые 
рабочие места, благодаря послед-
нему слову техники станет очевид-
ным профессиональный рост энер-
гетиков, и все это благодаря соци-
ально-экономической стабильности 
и привлекательной инвестиционной 
среде, созданной по личной иници-
ативе Президента Ильхама Алиева. 

Упомянутые станции, которые 
планируется ввести в эксплуатацию 
примерно через три финансовых цик-
ла, приблизят страну к цели увели-
чения доли возобновляемых источ-
ников энергии до трети в совокуп-
ных мощностях к 2030 году. Хотя как 
знать - при нынешних темпах энер-
гетического перехода проблема бу-
дет решена гораздо раньше, так как 
упомянутые мегапроекты - один из 
важных шагов, предпринятых в на-
правлении достижения глобальных 
климатических целей и цели Азер-
байджана по сокращению выбросов 
углекислого газа на 40% к 2050 году. 

Только в минувшем году при лич-
ном участии Президента Ильхама 
Алиева были открыты гидроэлек-
тростанции и прочие схожие объек-
ты, построенные близ 12 населенных 
пунктов на освобожденных от окку-
пации территориях, - в частности, 
введена в эксплуатацию 330-кило-
вольтная узловая подстанция «Дже-
браил» в рамках проекта Междуна-
родного энергетического коридора 
Азербайджан-Турция-Европа. 

Весь мир в данном случае яв-
ляется очевидцем мудрого подхо-
да главы государства, который за-
ключается в параллельном освое-
нии энергетических ресурсов и их 
экспорте на мировые рынки. Имен-
но благодаря такой методике энер-
гетическая карта Евразии постоян-
но подвергается переформатирова-
нию по инициативе национального 
правительства. 

По единодушному мнению ве-
дущих экономистов мира, особенно 
примечателен в этом плане выражен-
ный акцент на применение иннова-
ционных технологий, ставка на про-
екты «зеленой» энергии и давно пере-
ставшие быть диковинкой «умные» 
платформы. Наиболее актуальные 
мировые тенденции хозяйственного 
развития включают в себя подходы 
к возрождению освобожденных зе-
мель, результаты которых не заста-
вили себя ждать. Промзоны и агро-
парки Карабаха привлекают нова-
торские технологические решения, 
помогают возникновению конку-
рентных производств, собирая на 
своей территории инновационные 
местные и зарубежные производства. 
И все это закладывает прочный фун-
дамент под новую экономику, осно-
ванную на потоке современных про-
изводственных решений и постоян-
ном техническом прогрессе.

Зеленому региону - «зеленую» энергию

Ильхам АЛИЕВ:

Объявив Карабах и Восточный Зангезур 
«зеленой» зоной, мы планируем, что там 
будут только мощности по выработке воз-
обновляемых источников энергии, которые 
будут удовлетворять не только потреб-
ности населения и промышленности, но 
и станут полезным экспортным товаром
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Местные партнеры участвуют 
в Национальной программе обяза-
тельств Азербайджана. Целью этой 
программы является улучшение про-
фессиональных навыков путем уча-
стия в консультациях и учебных сес-
сиях, предлагаемых Азербайджанской 
операционной компанией COP29, до-
стижение климатических целей для 
совершенствования управления ре-
сурсами, разработка дальнейших стра-
тегий экологического, социального 
и корпоративного управления (ESG) 
и оценка внутреннего потенциала 
азербайджанских компаний с точки 
зрения соответствия местным кри-
териям партнерства.

Воспользовавшись этой возмож-
ностью, партнеры расширят свою 
деятельность в области глобальной 
климатической политики, возведут 
в приоритет усилия по устойчивому 
развитию и поддержат переход к дей-

ствиям по борьбе с изменением кли-
мата в своих основных сферах дея-
тельности. Став партнером COP29 
в Баку, эти компании могут проде-
монстрировать решающую роль, кото-
рую они играют в совершенствовании 
экологической политики и обеспече-
нии поддержки мирового сообщества 
в достижении цели в 1,5°C.

На COP29 к этим партнерам при-
соединятся глобальные компании, 
участвующие в выставках текущего 
года. Среди них различные органи-
зации, демонстрирующие климати-
чески чистую продукцию и соответ-
ствующие варианты решения.

Благодаря совместным усилиям 
партнеров Зеленая зона COP29 станет 
платформой, где все заинтересован-
ные стороны смогут собраться вме-
сте и обменяться опытом и знани-
ями для продвижения действий по 
борьбе с изменением климата. По-
мимо крупных международных ор-
ганизаций, представляющих свою 

продукцию и услуги, в Зеленой зоне 
также будет организована целевая 
программа, включающая широкий 
спектр мероприятий, таких как пре-
зентации, семинары, брифинги, воз-
можности нетворкинга и музыкаль-
ные мероприятия.

Среди возможностей, созданных 
для компаний, участвующих в ме-
роприятии, - варианты резерваций 
для проведения мероприятий в за-
лах театральной аудитории, служа-
щих лучшему визуальному контакту 
и большей физической вовлеченно-
сти. Кроме того, помещения для дву-
сторонних и многосторонних встреч 
создают возможности для сотруд-
ничества, обмена знаниями и нет-
воркинга.

В связи с объявлением партнеров 
председатель правления Азербайд-
жанской операционной компании 
COP29 Нармин Джарчалова отмети-
ла: «Я приветствую компании PASHA 
Holding и Azersun Holding в качестве 

первых официальных партнеров на 
мероприятии COP29 в Азербайджа-
не. В этом году COP станет важной 
площадкой для обсуждения между-
народной климатической политики, 
поощрения климатической деятель-
ности и глобального сотрудничества 
как для устойчивого, так и для проч-
ного будущего. Наши партнеры сы-
грают важную роль с точки зрения 
содействия реализации этих амби-
ций в рамках COP29, и мы надеем-
ся на тесное сотрудничество во имя 
плодотворной климатической дея-
тельности».

Заместитель Совета директо-
ров компании PASHA Holding Мир 
Джамал Пашаев сказал: «Меропри-
ятие COP29 сыграет значимую роль 
с точки зрения деятельности компа-
нии PASHA Holding в сфере устой-
чивости. Поэтому мы испытываем 
гордость от того, что являемся парт-
нером по стратегическому воздей-
ствию конференции COP29, которая 

пройдет в Баку в этом году. Мы стре-
мимся работать с мировыми лидера-
ми, заинтересованными сторонами, 
чтобы получить больше информа-
ции и обмениваться опытом, а так-
же изучить возможности конструк-
тивного сотрудничества и прогресса 
во имя процветающего и устойчи-
вого мира».

Председатель Наблюдательного 
совета компании Azersun Holding Аб-

долбари Гёзяль отметил: «Статус парт-
нера COP29 свидетельствует о непо-
колебимой приверженности компа-
нии Azersun устойчивому развитию. 
Верим, что, сотрудничая с мировыми 
лидерами, мы сможем достичь зна-
чительных перемен и внести вклад 
в еще более устойчивое будущее для 
всех. Мы с нетерпением ждем встреч 
и мероприятий, которые планиру-
ем провести в Зеленой зоне COP29».

Первые партнеры COP29
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Но вместо того, чтобы выраба-
тывать и по ходу действий дивер-
сифицировать собственную линию 
действий, в Армении усиливают на-
пор желчной критики в адрес цен-
тров, стран и лиц, которые лояль-
ны и немало сделали для проблем-
ной республики. 

На ниве повышения геополити-
ческого авторитета и стратегическо-
го роста Армения продолжает ре-
грессировать, хотя союзные силы все 
еще работают в означенных направ-
лениях, и не их вина, что страна, ко-
торой они помогают, так и не может 
настроиться на серьезную и осмыс-
ленную работу. 

Ресурс, употребляемый для по-
вышения роли Армении в системе 
международных связей, растворя-
ется в хаосе замешательства. Ви-
нить за это друзей и союзников, по 
меньшей мере, нечестно и некраси-
во. К тому же, жалобщикам и ныти-
кам первым делом надо признаться 
самим себе, что неразбериха, коей 
охвачено пространство деятельно-
сти, планирования и принятия ре-
шений, - это следствие несостоятель-
ности самих армян, и нечего на зер-
кало пенять.  

Замешательство, похоже, только 
нарастает, поскольку правящая эли-
та страны не в состоянии делать вер-
ные расчеты для выработки парадигм 
развития. Иначе и быть не может, 
ибо на государственном уровне все 
время под загрузкой находится кон-
цепция территориальных захватов, 
а умами владеют мифические цели. 

Новые внешнеполитические 
успехи Баку снова вогнали армян-
скую элиту в ступор уныния, если 
не сказать трагического огорчения. 
Итоги визита Президента Ильхама 
Алиева в Италию, а они по-насто-
ящему впечатляют, воссоздали ат-
мосферу растерянности в политиче-
ских и общественных кругах. Поли-
тики и эксперты не находят ничего 
лучше, кроме как критиковать лоб-
бистов и сторонников, обвиняя их 
в бездеятельности.   

Памятуя, что Италия, как бли-
жайший стратегический партнер 
Азербайджана, является еще и чле-
ном НАТО, в Иреване приходят к од-
нозначному выводу, что и ее актив-
ный член, и сам североатлантический 
блок вооружают Азербайджан уси-
ленными темпами. И озвучивается 
вопрос, что называется, в лоб быв-
шему генсеку НАТО: куда вы смотри-
те, господин Андерс Фог Расмуссен?

Впрочем, лихорадочное беспо-
койство в армянских кругах нача-
лась давно, как только диалог по оси 

Баку-Рим стал давать значимые ре-
зультаты. А по части сотрудничества 
двух стран в военно-технической 
сфере вообще царит злобное недо-
вольство. Недавняя встреча мини-
стра обороны Азербайджана Закира 
Гасанова с военными и дипломати-
ческими представителями друже-
ственной страны не дает покоя ар-
мянскому истеблишменту. Последний 
неистовствует в связи с расширени-
ем границ двусторонних азербайд-
жано-итальянских отношений. Осо-
бенно раздражают армян подвижки 
в военной сфере, где Италия имеет 
ряд неоспоримых преимуществ, опе-
режая самих лидеров мировой гонки. 
Армянская пресса смакует подроб-
ности завязок Баку и Рима в контек-
сте добытых достижений, содержа-
ния и направленности уже реализо-
ванных проектов. Сообщается, что 
более 30 запланированных совмест-
ных мероприятий успешно реализу-
ются, и до 2025 года они выйдут на 
запланированные рубежи. 

Официальный Баку, равно как 
и Министерство обороны Азербайд-
жана, не делает секрета из военных 
контрактов с итальянскими фирма-
ми и концернами. Закупка у итальян-
ской фирмы Leonardo турбовинтово-
го военно-транспортного самолета 
Leonardo C-27J Spartan вызвала оце-
пенение в Иреване, в результате чего 
армянские идеологические рупоры 
стали трубить на весь свет, мол, Баку 
интенсивно вооружается. Как гово-
рится, слышат звон и не знают, где 
он. Такое впечатление, что были за-
куплены тяжелые бомбардировщи-
ки, способные нести тяжелые бомбы 
и суперсовременные ракеты. 

Или подписанный ранее контракт 
с Leonardo о приобретении партии 
учебно-боевых самолетов М-346 Master 
также интерпретируется в стиле по-
вода, который будто бы многократно 
увеличивает риски в регионе. Страна, 
которая около тридцати лет боролась 
с внешней оккупацией, не только мо-
жет, но и обязана думать и действо-

вать в направлении усиления обо-
ронного щита. А повышение класса 
летного состава азербайджанских Во-
енно-воздушных сил преследует чи-
сто оборонительные цели, если учесть, 
что военно-воздушные силы Арме-
нии хорошо укомплектованы рос-
сийской стороной. 

Поразительно, что в Армении лю-
бые связи с иностранными государ-
ствами в военно-оборонной сфере 
тотчас же выдают за опасные приго-
товления масштабного характера. Как 
в данном конкретном случае. Сами 
же армяне напоминают, что самолеты 
этого типа в США и некоторых стра-
нах используют для нужд береговой 
охраны, а также для специальных опе-
раций военного командования. Но 
речь же не о технике последнего по-
коления, да еще и предназначенной 
для усиления огневой мощи. И за-
чем сгущать краски, наводить тень на 
плетень, чтобы вызвать искусствен-
ный ажиотаж вокруг военных при-
готовлений?!

Баку по делу обвиняет Иреван 
в попытке милитаризации с целью 
осуществления реваншистских пла-
нов. Спектр военно-технического со-

трудничества Армении с Индией, 
Францией, США, Грецией и други-
ми странами стремительно расширя-
ется, и такая позиция никак не сты-
куется с велеречивыми воззваниями 
Армении относительно ее готовно-
сти к миру с Азербайджаном. 

Закатывающие слюнявые истерики 
политики и эксперты вместе с пред-
ставителями медиа призывают офи-
циальный Иреван к незамедлитель-
ным действиям и дипломатическому 
демаршу в отношении Рима. В мире 
уже привыкли к тому, что внешнепо-
литическое ведомство Армении бьет 
рекорды по частоте официальных про-
тестных заявлений. Они появляются 
на свет чуть ли не ежедневно, с по-

водами и без них, и в политических 
кругах сообщества уже выработал-
ся своеобразный иммунитет на лож-
ные сигналы тревоги. 

Особый счет недовольства Ире-
ван предъявляет бывшему генсеку 
НАТО Расмуссену, который и не скры-
вает, что ведет пиар-кампанию хай-
ского государства, лоббируя его ин-
тересы не только в европейских, но 
и во всех мировых военно-полити-
ческих кругах. Уйдя с поста главы 
НАТО в 2014 году, Расмуссен, не те-
ряя времени, основал консалтинго-
вую фирму Rasmussen Global, предо-
ставляющую своим клиентам «ши-
рокий спектр услуг, включая анализ, 
консультации, брифинги на высоком 
уровне». 

Объявив о своей новой кампа-
нии буквально через день после ухо-
да с поста в НАТО, функционер об-

ратил на себя критические взгляды. 
Его поспешность вызвала даже вол-
ну опасений по поводу прозрачнос-
ти деятельности Расмуссена в воен-
но-политическом блоке. Однако у та-
кого рода людей всегда срабатывает 
иммунитет ко всякого рода критике, 
уж настолько он и ему подобные пре-
успели в освоении западнодемокра-
тической морали. И как ни странно, 
Армения оказалась тут как тут, от-
крывшись широкому спектру услуг 
новой кампании. 

Но теперь армяне сами накрыва-
ют экс-генсека волной критики, по-
тому как он проморгал активность 
сразу двух членов НАТО - Турции 
и Италии в оказании содействия Азер-

байджану. Получается, говорят армя-
не, что НАТО вооружает Азербайд-
жан усиленными темпами, а господин 
Расмуссен, которому платят огром-
ные средства на оказание эксклюзив-
ных услуг, по сути, бездействует. Он, 
по крайней мере, не должен молчать, 
а обязан бить в колокола, говорить 
и действовать.

Ну а самой болезненной для ар-
мянской стороны темой продолжа-
ет оставаться наращивание сотруд-
ничества Азербайджана с Италией 
и другими государствами Европей-
ского Союза в энергетической сфере. 
Этот вопрос просто будоражит со-
знание армянской элиты, ибо Азер-
байджан, оставаясь верным своим 
обязательствам и не теряя времени, 
осуществляет растущие поставки 
энергоносителей. В текущем меся-
це уже начались поставки природ-
ного газа в Хорватию, а это уже деся-
тая страна Евразийского континен-
та, и вот почему в армянских кругах 
начали паниковать. Речь о том, что 
Азербайджан последовательно усили-
вает свои позиции в странах НАТО, 
в том числе и в Греции, которая вро-
де бы является союзницей Армении 
и не может позволить себе отказаться 
от азербайджанских преференций. 

В Армении сожалеют, что не рас-
полагают запасами нефти и газа, зато 
кичатся развитием демократии, хотя 
в этом контексте есть не один нери-
торический вопрос. Армянам слабо 
признать, что у них нет другого важ-
ного ресурса, которыми богат Азер-
байджан. Это фактор сильного и ин-
теллектуального национального лиде-
ра, который выработал стратегически 
верный курс на глобальную интегра-
цию своей страны в мировую систему. 

Вместо того, чтобы вынашивать 
зловещие захватнические планы, надо 
разрабатывать сугубо мирные задачи 
национального возрождения и вхож-
дения в мир на правах состоявшегося 
государства. Этого армянам добить-
ся не удалось. И зачем винить в соб-
ственных бедах других, если они сами 
себе роют могилу?!

Баку не ищет врагов, а идет на-
встречу друзьям, чтобы воссоздать 
режим наивысшего благоприятство-
вания для всех. Этому надо учиться 
у страны, которая умеет выдерживать 
собственный рациональный курс.

Признание ошибок - путь к успеху

Оба кандидата представили себя 
как лидеры, чьи характеры и поведе-
ние могли бы определять будущее стра-
ны. Камала Харрис, выступающая как 
представитель Демократической пар-
тии, столкнулась с традиционными 
предрассудками, касающимися жен-
ского лидерства, а Трамп, со стороны 
Республиканской партии, активно под-
держивал свою репутацию жесткого 
и бескомпромиссного лидера.

Харрис, первая женщина афроаме-
риканского и южноазиатского проис-
хождения, участвующая в президент-
ских выборах от главной партии, ока-
залась под двойным давлением - как 
представительница маргинализирован-
ных групп и как женщина, бросившая 
вызов традиционной маскулинности, 
которая долгое время ассоциирова-
лась с президентским постом в США. 
Ее стратегия была направлена на рас-
крытие слабых сторон маскулинности 
Трампа, которую многие критики на-
зывали «токсичной». В этом контексте 
Харрис показала способность эффек-
тивно управлять собственными эмо-
циями и использовать уязвимости оп-
понента, что может говорить о ее под-
готовке и опыте.

С другой стороны, Трамп продол-
жал опираться на ту версию маску-
линности, которая определила его по-
литическую карьеру: агрессивная ри-
торика, насмешки над соперниками 
и сильный акцент на доминировании. 
Он поддерживал образ «сильного ли-
дера», который не боится конфрон-
тации. Тем не менее, в дебатах с Хар-
рис его стратегия начала давать сбои. 
Агрессивная манера поведения Трам-

па, которая работала на его сторон-
ников в предыдущих дебатах, стала 
менее эффективной против соперни-
ка, который ловко манипулировал его 
эмоциями. Его ответы часто перехо-
дили на личные нападки и гиперболи-
зацию собственных достижений, что 
подчеркнуло его нарциссизм и расо-
вую политику.

Многие эксперты в области ри-
торики и коммуникации уже давно 
анализируют образ «токсичной маску-

линности», который Трамп использу-
ет как инструмент политической мо-
билизации. Эта версия мужественно-
сти заключается в демонстрации силы 
через доминирование, принижении 
оппонентов и маргинализированных 
групп и отказе от эмпатии. Такая рито-
рика позволяет Трампу поддерживать 
культ сильного лидера среди опреде-
ленной части электората, для которой 
уверенность и агрессивность ассоции-
руются с эффективным управлением.

Однако, как показали дебаты с Хар-
рис, эта стратегия имеет свои слабо-
сти. Когда Харрис задевала личные 

неуверенности Трампа, его реакция 
становилась импульсивной и контр-
продуктивной. Вместо того, чтобы 
представить себя компетентным ли-
дером, Трамп часто переходил на лич-
ные оскорбления и гиперболические 
утверждения, которые вызывали со-
мнения в его способности решать ре-
альные проблемы страны. Это откры-
вает важный вопрос о том, насколь-
ко этот тип поведения подходит для 
президента страны, и может ли такая 
риторика действительно обеспечивать 
стратегическое лидерство в сложных 
глобальных условиях.

Хотя токсичная маскулинность 
Трампа и является явным объектом 
критики, не стоит забывать о тех вызо-
вах, с которыми сталкивается Харрис 
как женщина-кандидат. В американ-
ской политике до сих пор существу-
ют стереотипы о том, что женщины 

не могут проявлять агрессию или ре-
шительность так же, как мужчины, не 
рискуя при этом быть воспринятыми 
как неподходящие для лидерства. Хар-
рис, однако, умело использовала эмо-
циональные слабости Трампа, прово-
цируя его на агрессивные ответы, при 
этом сама оставаясь сдержанной и уве-
ренной в своих заявлениях. Эта страте-
гия позволила ей одновременно проде-
монстрировать свою компетентность 
и лидерские качества, которые мог-
ли бы помочь в управлении страной.

Важно отметить, что, несмотря на 
стереотипы, Харрис удается сохранять 
баланс между решительностью и эмпа-
тией, что позволяет ей позициониро-
вать себя как альтернативу доминиру-
ющему образу агрессивного мужско-
го лидерства. Вопрос о пригодности 
женщин для президентства остается 
актуальным в общественном дискурсе, 

и Харрис, судя по ее стратегии на де-
батах, пытается продемонстрировать, 
что женское лидерство может быть 
не менее эффективным, чем мужское.

Дебаты 10 сентября 2024 года пока-
зали, что вопросы гендера и риторики 
в американской политике выходят за 
рамки стандартных обсуждений по-
литических платформ. С одной сторо-
ны, маскулинность Трампа, основан-
ная на доминировании и исключении, 
стала явной слабостью в условиях, ког-
да политическая система требует гиб-
кости, эмпатии и способности прини-
мать взвешенные решения. С другой 
стороны, стратегия Харрис продемон-
стрировала, что женское лидерство, 
несмотря на свои культурные и поли-
тические барьеры, может быть вполне 
конкурентоспособным в условиях со-
временного политического процесса.

В целом, дебаты показали также, 
насколько важны риторика и личный 
характер кандидата в определении их 
политической судьбы. Если маскулин-
ная риторика Трампа становится яко-
бы угрозой для демократии из-за своей 
склонности к авторитаризму и наси-
лию, то Харрис, используя более гиб-
кую и эмоционально зрелую стратегию, 
продвигает новый тип лидерства, ко-
торый, дескать, может лучше соответ-
ствовать демократическим цен ностям. 
Вопрос, который остается открытым 
для избирателей, заключается в том, 
какой тип лидерства они предпочтут: 
агрессивное доминирование или стра-
тегическую эмпатию?

Садых БАБАЕВ

На грани гендера и демократии

В мире уже привыкли к тому, что внешне-
политическое ведомство Армении бьет ре-
корды по частоте официальных протест-
ных заявлений. Они появляются на свет 
чуть ли не ежедневно, с поводами и без них
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РАЗМЫШЛЕНИЯ Славная  
страница истории

Освобождение Баку  
символизирует турецко- 

азербайджанское братство

В Институте истории и этноло-
гии им.А.Бакиханова Нацио-
нальной академии наук Азер-
байджана проведен «круглый 
стол», посвященный 106-й го-
довщине освобождения Баку. 

На мероприятии были заслуша-
ны доклады по темам «Дипломатиче-
ская борьба за освобождение Баку», 
«Отношения между правительством 
АДР и командованием османской ар-
мии», «Освобождение Баку 15 сентя-
бря как крах большевистско-дашнак-
ской политики», «Британский фактор 
в борьбе за Баку», «Первые усилия по 
освобождению города Баку». 

Докладчики подчеркнули истори-
ческое, политическое и геополитиче-
ское значение освобождения Баку от 
большевиков и дашнаков, отметив, 
что 15 сентября 1918 года город был 
освобожден от большевистско-даш-
накской оккупации силами Кавказ-
ской исламской армии и Отдельного 
мусульманского корпуса, ставшего 
ядром азербайджанской националь-
ной армии. Это событие, ставшее од-
ной из самых славных страниц новой 
истории Азербайджана, обеспечило 
реальную независимость Азербайд-
жана. Кроме того, эта военная побе-
да, опираясь на исторические, поли-
тические и духовно-психологические 
факторы, стало ярким символом ту-
рецко-азербайджанского братства.

На круглом столе было указано, 
что оккупация Баку дашнакско-боль-
шевистским альянсом представля-
ла собой серьезную угрозу для толь-
ко что созданной Азербайджанской 
Демократической Республики, ко-
торая еще не была признана меж-
дународным сообществом и не рас-
полагала достаточными силами для 
обеспечения своей территориаль-
ной целостности. В такой ситуации 
Османское государство, само нахо-
дясь в тяжелейшем положении, от-
правило на помощь Азербайджану 
военный контингент под командо-
ванием Нуру паши, и эти силы с че-
стью выполнили свою историческую 
миссию. Освобождение Баку 15 сен-
тября 1918 года явилось братской 
помощью в формировании и укре-
плении азербайджанской государ-
ственности.

Ю.АББАСЗАДЕ

Начато  
новое расследование

В Армении  
возобновили дело против 

Роберта Кочаряна

Антикоррупционный комитет 
Армении рассмотрит дело в от-
ношении экс-президента Робер-
та Кочаряна и других. 

Такая возможность появилась 
в результате переквалификации об-
винения на превышение должност-
ных полномочий. Возбудить уголов-
ное дело разрешил кассационный 
суд, на сайте которого опубликова-
но соответствующее решение.

Ранее конституционный суд при-
знал часть 3 статьи 309.1 (статья опре-
деляет пределы изменения и допол-
нения предъявленного обвинения) 
УПК Армении соответствующей кон-
ституции. Это решение дало проку-
ратуре возможность переквалифи-
цировать обвинение Роберту Коча-
ряну и другим лицам и начать новое 
расследование.

«Согласно решению от 12 сен-
тября, кассационный суд отменил 
решение апелляционного суда от 26 
ноября 2021 года и направил дело 
в антикоррупционный суд», - гово-
рится в решении.

Отдел политики
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СИТУАЦИЯ

И не только они активничают, но 
и пресс-секретарь Еврокомиссии по 
иностранным делам Петер Стано вме-
сте с бывшим шефом Жозепом Бор-
релем, экс-прокурором Международ-
ного уголовного суда Луисом Море-
но Окампо выступают с пафосными 
пустыми заявлениями лишь с одной 
целью - нанести ущерб авторитету 
нашей страны, а заодно и братской 
Турции на глобальной арене. Нель-
зя пройти мимо еще одной инициа-
тивной фигуры - экс-генсека НАТО 
и бывшего премьер-министра Дании 
Андерса Фог Расмуссена, возглавив-
шего группу «Сеть друзей Армении». 

И все-таки в этом хоре громче всех 
звучит голос Франка Швабе - номиналь-
ного главы фракции социал-демокра-
тов в ПАСЕ, который давно занимает 
позиции фашиствующих молодчиков 
в Мюнхене во время становления гит-
леровской идеологии «создадим Тре-
тий рейх для немцев». Получивший 
прозвище «Korrupte Seele» (в перево-
де с немецкого - «продажная душа»), 
этот политикан с гнилой натурой, из-
вестный по ряду коррупционных дел 
и темных деловых связей, пытается 
«оправдать» свое прозвище и услу-
жить армянским друзьям. Список ус-
луг, оказанных Швабе армянам, до-
вольно длинный, ведь за последние 
несколько лет он и вправду работал 
на них не покладая рук. Достаточно 
вспомнить, что именно он является 
одним из главных инициаторов крайне 
резкого решения ПАСЕ против Азер-
байджана в январе этого года - оспа-
ривания полномочий делегации стра-
ны в организации. 

Мнения, высказанные им в адрес 
политического руководства Азербайд-
жана, одной из ведущих стран по по-
казателям политической стабильно-
сти, экономического развития и про-
гресса, расцениваются, прежде всего, 
как предвзятое отношение к успехам 
страны. В то же время очевидным фак-
том является и то, что предпринятые 
Азербайджаном шаги по освобожде-
нию земель, почти 30 лет находив-
шихся под оккупацией, и наша неза-
висимая политика не совпадают с ко-
варными намерениями «заступников 
христианских ценностей», случайно 
затесавшихся в стане социалистов. 

Регулярно выступая с пеной у рта, 
когда на повестку дня иезуитских об-
суждений выходит «агрессия Баку и Ан-
кары», этот замазанный по уши тип 
однозначно выполняет заказы опре-
деленных политических сил не толь-
ко во Франции и Германии, но и всю-
ду, где нужно выпятить «исламскую 
угрозу под боком». 

И еще один момент: уполномо-
ченный федерального правительства 
по вопросам свободы религии и ве-
роисповедания Франк Швабе весь-
ма обеспокоен ситуацией в Карабах-
ском регионе, опасаясь, что «Азер-
байджан пытается уничтожить все 
свидетельства армяно-христианской 
религии». Ну конечно, он ведь сам ви-
дел, кто разрушил тысячи надгробий 
на территории в 10 тыс. кв. км, про-
дав их за бесценок в Иреван и Иран, 

прицельным артиллерийским огнем 
стер с лица земли сотни мечетей, раз-
водя там свиней. 

«Азербайджан обязан сделать все 
возможное, чтобы бежавшие из «нкр» 
армяне смогли вернуться и получить 
доступ к своим домам», - недавно за-
явил во время дебатов немецкий де-
путат от группы «социалистов», по 
словам которого «действия офици-
ального Баку по отношению к мест-
ному населению являются этниче-
ской чисткой». 

Он же, будучи известным полити-
ком в стране, страдающей от попыток 
многочисленных алеманских сепара-
тистов, живущих по всему периме-
тру ФРГ, на протяжении длительно-
го периода активно занимался и ле-
гитимацией так называемой «нкр». 
Так, в 2018 году в ПАСЕ на голосо-
вание была вынесена и принята под-
готовленная им резолюция «Неогра-
ниченный доступ мониторинговых 
миссий по правам человека на тер-
ритории стран - членов СЕ, включая 
«серые зоны». Отечественная делега-
ция тогда проголосовала против «до-
кумента», в то время как правитель-

ство Никола Пашиняна, не говоря об 
отбывающем срок в СИЗО СГБ АР 
Араике Арутюняне и его «гоп-стоп 
компании», ее поддержало. 

Швабе активно использует ПАСЕ 
как платформу для нападок и на дру-
гого члена организации - Турцию, пе-
риодически выступая с заявлениями, 
очерняющими деятельность демокра-
тических институтов в братской стра-
не. Оказывается, правительство Ред-
жепа Тайипа Эрдогана «не соблюда-

ет основные принципы демократии, 
в том числе, выборов». Более того, по 
его мнению, «судебное решение в от-
ношении Эртугрула Кюркчю (член 
террористической «Рабочей партии 
Курдистана». - Ред.) явно политиче-
ски мотивировано и несовместимо 
с требованиями конституционного 
государства». И далее тирада: «Я тре-
бую отмены приговора, восстанов-
ления основополагающих принци-
пов верховенства закона и уважения 
правовых норм Совета Европы, кото-
рым Турция привержена в силу сво-
его членства». 

Ну а его попытки превратить 
предстоящую сессию COP29, кото-
рую Азербайджан проведет в ноябре, 
в предмет дешевых манипуляций, еще 
раз демонстрируют его предвзятость 
и лицемерие как политика. 

По логике вещей, каждый депутат 
должен представлять интересы сво-
его государства, то есть Швабе долж-
ны интересовать в первую очередь 
повестка и интересы Германии, од-
нако его глупые сентенции, постоян-
ные нападки на Баку и Анкару сви-
детельствуют о том, что он гораздо 

больше работает на деструктивные 
инициативы, чем на благо ФРГ и Ев-
ропы в целом. Даже интересы своей 
страны для этого горе-депутата сто-
ят дешевле, чем интересы проармян-
ских сил. 

Тем, кто считает себя вправе ука-
зывать нам на несуществующие «про-
блемы», следовало бы пристальней 
обращать внимание на злостные на-
рушения прав человека в любимой 
ими Армении, да что там - в самой 
Европе ситуация не ахти. Вспомним 
жесткие, с применением непропорци-
ональной силы разгоны мирных де-
монстраций «желтых жилетов» в той 
же Франции, где полиция безнаказан-
но забила насмерть одного из проте-
стующих. А ведь это «колыбель де-
мократии», позиционирующая себя 
«главным поборником» прав челове-
ка. Тем не менее, применение там та-
ких «гуманных» методов, как дубин-
ки, перцовый газ и струя в несколь-
ко атмосфер из водометов, - обычная 
практика. 

Или возьмем, к примеру, случай, 
когда в Европарламенте были орга-
низованы закрытые обсуждения по 
финансированию возведения стен, 
заборов и ограждений из колючей 
проволоки «в третьих странах» для 
пресечения потока мигрантов, - раз-
ве это не нарушение прав человека? 

А милитаризация Армении - раз-
ве она наряду с провокационной по-
литической составляющей не нару-
шает права азербайджанцев на мир-
ную жизнь и безопасность? И таких 
огромных «бревен в собственном гла-
зу» у европейцев вагон и немалень-
кая тележка, но они предпочитают 
выискивать воображаемые «сорин-
ки» в чужом, что уже давно практи-
куется радикальными чиновниками 
и депутатами коллективного Запада. 
Впрочем, нам не впервой сталкивать-
ся с клеветой, предвзятостью и по-
пытками давления, из которых двой-
ные стандарты так и лезут, составляя 
основу всех клеветнических заявле-
ний, резолюций и отчетов известных 
представителей европейских полити-
ческих кругов. 

С легкой руки демагогов в между-
народном политическом сообществе 
многие говорят о «красных линиях», 
и если на то пошло, есть они и у Азер-
байджана - это территориальная це-
лостность, суверенитет и неприкос-
новенность государственных границ 
в рамках принципов международно-
го права. Если та же Европа считает 
целесообразность выше законов че-
ловеческого общежития, тогда она 
ошиблась адресом. И вообще, ей са-
мой бы не расколоться под давлением 
других «заступников демократии»…

Как раньше не получится

Во времена Пятой республики стра-
на уже переживала три ярких случая, 
когда президент был вынужден рабо-
тать с премьер-министром и парла-
ментом, представляющими оппози-
цию. Первое «сожительство» прои-
зошло между Франсуа Миттераном 
и Жаком Шираком в 1986-1988 го-
дах. За этим последовало второе «со-
жительство» Миттерана с Эдуардом 
Балладюром в начале 1990-х. Затем 
в 1997-2002 годах Жак Ширак возгла-
вил страну, вынужденный работать 
с Лионелем Жоспеном, представляю-
щим социалистическую оппозицию.

Однако нынешняя ситуация отли-
чается своей сложностью. Если в пре-
дыдущих случаях политическая оп-
позиция получала уверенное боль-
шинство, то сегодня ни одна партия 
не в состоянии контролировать На-
циональное собрание. Такой поли-
тический тупик вызывает не только 
внутриполитические волнения, но 
и ставит под угрозу международные 
позиции Франции, которая традици-
онно играла важную роль в европей-
ских и глобальных делах.

Мишелю Барнье, назначенному 
премьер-министром в условиях ра-
зобщенности, предстоит непростая 
задача. Его опыт переговорщика и ди-
пломата, приобретенный в ходе ра-
боты над Brexit и другими междуна-
родными проектами, поможет ему 
лавировать в условиях нового поли-
тического ландшафта. Однако без яв-
ного большинства премьеру придется 
полагаться на ситуативные соглаше-
ния и поиск компромиссов с разны-

ми политическими фракциями, что 
не только затруднит процесс зако-
нотворчества, но и может ослабить 
способность исполнительной власти 
оперативно реагировать на кризисы.

Интересен тот факт, что термин 
«коалитация» стал символом как по-
литической, так и управленческой не-
определенности. Это слово перекли-
кается с терминологией бизнес-ме-
неджмента, которая стала особенно 
популярной во Франции в 1980-е годы. 
Появление понятий «менеджмент», 
«эффективность» и «производитель-
ность» отражало важность оптимиза-
ции ресурсов в условиях глобальной 
конкуренции. Эта бизнесовая лекси-
ка, проникшая в политический дис-
курс, обнажает тенденцию к управле-
нию государственными делами в фор-
мате корпоративного менеджмента.

Применение неологизма «коалита-
ция» также отражает стиль Макрона 
как «политика-менеджера». Его пре-
зидентство характеризуется попыт-
кой применения бизнес-методов в го-
сударственном управлении, что не-
редко вызывало критику со стороны 
политических оппонентов. Понятие 
«коалитация», помимо своей функ-
циональной роли, несет в себе эле-
мент пиара - попытку придать ны-
нешнему тупику видимость управ-
ляемого процесса.

Этот термин помогает смягчить 
восприятие кризиса, представив его 
как неизбежную, но временную фазу 
политической эволюции. В этом кон-
тексте неологизм позволяет Макрону 

сохранить контроль над нарративом, 
преподнося его как часть более ши-
рокой стратегии адаптации к новой 
политической реальности.

За президентом Макроном закре-
пился образ прагматичного лидера, 
стремящегося к модернизации Фран-
ции через внедрение новых подходов. 
Его философия «нации стартапов», 
провозглашенная в начале первого 
президентского срока, стала вопло-
щением стремления к созданию ин-
новационной, мобильной и конкурен-
тоспособной страны. Однако реали-
зация этих идей встретила множество 
препятствий как на внутренней, так 
и на внешнеполитической арене.

Во внутренней политике подход 
Макрона часто критиковался за чрез-
мерную технократичность и отрыв от 
реальных нужд граждан. Протестные 

движения, такие как «желтые жиле-
ты», ясно продемонстрировали от-
торжение значительной части фран-
цузского общества от реформ, кото-
рые, по их мнению, больше служили 
интересам элит, чем простых людей. 
Идеи «менеджмента» и «оптимиза-
ции», принесенные из корпоратив-
ного мира, оказались недостаточны-
ми для решения глубоких социаль-
ных проблем.

Внешняя политика Макрона так-
же претерпела изменения под дав-
лением изменяющегося мирового 
порядка. В условиях растущего ев-
роскептицизма и нарастающего вли-
яния популистских движений Фран-
ция стремится сохранить свою роль 
лидера в Европейском Союзе и на 
международной арене. Однако по-
литическая нестабильность внутри 

страны ослабляет ее влияние на меж-
дународной арене, подрывая способ-
ность Макрона выступать лидером 
европейских реформ.

Использование неологизмов, та-
ких как «коалитация», нередко слу-
жит сигналом того, что существующие 
управленческие механизмы больше не 
справляются с вызовами современно-
сти. Во Франции этот термин симво-
лизирует неспособность политических 
институтов предложить устойчивое 

решение проблем, которые накапли-
вались на протяжении последних де-
сятилетий.

Эпоха глобализации, цифрови-
зации и изменения мирового поряд-
ка требует от стран быстрой адапта-
ции, но Франция, как и многие другие 
страны, сталкивается с трудностями 
в нахождении баланса между модер-
низацией и сохранением социальных 
завоеваний прошлого. Ситуация, в ко-
торой оказался Макрон, с одной сто-
роны отражает его стремление к пе-
ременам, а с другой - демонстриру-

ет пределы его модели управления.
Политический тупик, выражен-

ный в термине «коалитация», - это 
больше, чем просто временное явле-
ние. Это симптом более глубоких про-
блем, связанных с кризисом предста-
вительной демократии, разобщенно-
стью общества и ростом недовольства 
политической элитой. В условиях раз-
мытых границ между правыми и ле-
выми политическими силами фран-
цузская политика нуждается в обнов-
лении, но ни одна из существующих 
партий пока не предложила убеди-
тельного решения.

Назначение Мишеля Барнье  
премьер-министром представляет со-
бой попытку преодолеть текущий кри-
зис через политические компромис-
сы и ситуативные соглашения. Одна-
ко остается открытым вопрос о том, 
сможет ли Франция вернуться к ста-
бильному управлению без значитель-
ных реформ политической системы. 
Текущая ситуация, как и сам неоло-
гизм «коалитация», напоминает фран-
цузам о необходимости пересмотра 
их политической культуры.

Использование такого термина как 
«коалитация» одновременно смягча-
ет восприятие кризиса и подчерки-
вает его глубину. В условиях, когда 
старые методы управления больше 
не работают, Франция ищет новые 
пути для выхода из тупика, но как 
долго сможет продержаться «коали-
тация» без фундаментальных изме-
нений - вопрос, на который ответит 
только время.

На стыке «коалиции» и «сожительства»

Тем, кто считает себя вправе указывать 
нам на несуществующие «проблемы», сле-
довало бы пристальней обращать вни-
мание на злостные нарушения прав че-
ловека в любимой ими Армении, да что 
там - в самой Европе ситуация не ахти
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В парламентские выборы Гру-
зии, которые пройдут осе-
нью, «могут вмешаться другие 
страны, но не Россия», заявил  
премьер-министр страны 
Ираклий Кобахидзе, сообща-
ют грузинские медиа. 

«У России нет ресурсов, чтобы 
существенно повлиять на избира-
тельные процессы в Грузии, но они 
есть у других сил, - сказал Кобахи-
дзе. - Очень печально, что выборы 
в 2024 году проходят на фоне беспре-
цедентного вмешательства извне, что 
является грубым нарушением изби-
рательных принципов».

И.Кобахидзе отметил, что «всему 

этому есть одна причина - Грузия не 
открыла второй фронт, что огорчает 
некоторых конкретных людей». По 
мнению премьера, «эти люди наде-
ются, что после выборов им все же 
удастся вернуть к власти свою аген-
туру, чтобы открыть второй фронт».

О том, что Грузия станет вторым 
фронтом для России, если на парла-
ментских выборах в октябре в стране 
победит оппозиция, Кобахидзе уже го-
ворил в июле. По его словам, за отказ 
от этих действий правящую партию 
«Грузинская мечта» называли пророс-
сийской. Отправка военных в Украи-
ну означала бы полноценное включе-
ние Грузии в противостояние с Рос-
сией, добавил глава правительства. 

Второму фронту не быть,
или За что «Грузинскую мечту»  

называют пророссийской

Председателю комитета юсти-
ции риксдага Ричарду Юмсхофу 
предъявлено обвинение в под-
стрекательстве против этниче-
ской группы, сообщают швед-
ские СМИ.

Причиной тому послужили две 
антимусульманские карикатуры, опу-
бликованные им на платформе Х.

В интервью журналу Kvartal член 
ультраправой националистической 
партии «Шведские демократы» Юм-
схоф сказал, что намерен временно 
покинуть пост председателя коми-
тета юстиции.

«Последней из всех попыток за-
ставить меня замолчать в моей по-
литической деятельности является 
то, что на меня теперь поступило за-

явление о подстрекательстве против 
этнической группы», - отметил он.

Главный прокурор Йоаким Зан-
дер, расследующий дело обвиняемо-
го, отказался комментировать, ког-
да было возбуждено дело и откуда 
поступило сообщение, но подчерки-
вает, что Юмсхоф будет официаль-
но уведомлен о подозрениях толь-
ко во вторник.

«Мы уже давно заметили, что он 
сеет ненависть и раздор. Совершен-
но неуместно иметь человека с та-
ким явным посланием ненависти во 
главе одного из важнейших комите-
тов шведского риксдага», - отметил 
заместитель председателя комитета 
юстиции Ардалан Шекараби.

Отдел политики

Обвиняется в подстрекательстве
Антимусульманские карикатуры могут стоить  

должности шведскому чиновнику

Американский телеканал CNN 
анонсировал, что власти США 
вскоре обвинят телеканал RT 
в связях с российской разведкой.

«Госдепартамент опубликует 
рассекреченные данные американ-
ской разведки, свидетельствующие 
о том, что RT полностью интегри-
рован в операции российской раз-
ведки по всему миру и начнет ди-
пломатическую кампанию по пре-
доставлению странам информации 
о рисках, связанных с деятельно-
стью RT», - заявил CNN, ссылаясь 

на источник в лице старшего чи-
новника администрации президен-
та США Джо Байдена.

США обличают Russia Today
Телеканал Марго Симоньян интегрирован  

в российскую разведку
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30 лет назад, в 1994 году, Гене-
ральная Ассамблея ООН 

провозгласила 16 сентября Меж-
дународным днем охраны озо-
нового слоя - в память о подпи-
сании Монреальского протоко-
ла по веществам, разрушающим 
озоновый слой.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Озоновый слой простирается над 
Землей огромной шапкой, уходящей 
в космос. Это химическое соедине-
ние наблюдается на высоте 100 ки-
лометров и защищает нашу плане-
ту от жестких опасных излучений, 
особенно в верхних слоях атмосфе-
ры. Если этот слой истощится ког-
да-нибудь, это будет опасно для всей 
биосферы, для всего живого. 

В 80-е годы ученые сделали от-
крытие: в районе Антарктиды об-
щее содержание озона уменьшилось 
в два раза. Именно тогда появилось 
название «озоновая дыра». На исто-
щение озона влияет окись хлора - 
продукт заводов, фабрик и других 
предприятий промышленности. Мы 
не в силах предотвратить появление 
озоновых дыр, однако сберечь озон 
хотя бы на бытовом уровне челове-
ку по силам.

Ради жизни на Земле

Наряду с глобальным потепле-
нием климата именно эта экологи-
ческая проблема является сегодня 
самой актуальной для человечества 
- для ее решения потребуются серьез-
ные усилия всех стран. Изменения 
в озоновом слое могут привести к из-
менению климата на планете в худ-
шую сторону, поднимется уровень 
Мирового океана, возрастет количе-
ство раковых заболеваний из-за ро-
ста интенсивности ультрафиолето-
вого излучения Солнца, достигаю-
щего поверхности планеты.

К сожалению, опасения людей об 
изменении озонового слоя не беспоч-
венны. В марте 1985 года появилась 
Венская конвенция, результатом кото-
рой было подписание Монреальско-
го протокола. В основе его содержа-
ния заключалась мысль: человечество 
должно смириться с экономически-
ми потерями ради дальнейшей жиз-
ни на Земле.

Наша страна присоединилась 
к этим важным документам в 1996 
году, а спустя два года, в 1998-м, при 
помощи зарубежных экспертов ПРО 
ООН и ГЭФ (Глобального экологиче-
ского фонда) в Баку был создан Центр 
озона, который начал свою деятель-
ность с реализации проекта по замене 
хлорфторуглеродов (фреона-11 и 12) 
на альтернативные заменители-хла-
дагенты R-134a и R-600 на заводе хо-
лодильников «Чинар» и Сумгайыт-
ском компрессорном заводе. 

В течение пяти лет была прове-
дена полная замена фреона на аль-
тернативные источники холода, по-
сле чего все холодильники этой мар-
ки стали выпускать с охладителями, 
не содержащими озоноразрушаю-
щие вещества. 

Следующим шагом Азербайджа-
на по защите озона стали принятые 
перед мировым сообществом обяза-
тельства прекратить импорт фрео-
на в чистом виде в республику. Но 
добиться этого наша страна смогла 
лишь в январе 2006 года. Теперь уче-
ные задумались над тем, чтобы объ-
единить озоновые конвенции с кон-
венциями по изменению климата. Как, 
например, Бакинский центр озона, 
с некоторых пор переставший суще-
ствовать как самостоятельная еди-
ница и перешедший на баланс Мин-

экологии и природных ресурсов,  
объединившись с Центром по изме-
нению климата.

Пересекая национальные 
границы

В 2009 году в Копенгагене состоя-
лась 15-я конференция ООН по изме-
нению климата. На крупнейшем сам-
мите, который некоторые СМИ окре-
стили «самым важным событием со 
времен окончания Второй мировой 
войны», делегации из 192 стран обсуж-
дали вопросы изменения климата. По 
мнению экспертов, саммит в Копен-
гагене должен был стать поворотным 
моментом в истории глобального по-
тепления, поскольку у всех участни-
ков форума была общая цель - сохра-
нить планету Земля, все были увере-
ны, что договориться удастся, даже 
несмотря на то, что спасение клима-
та обойдется дорого мировой эконо-
мике. Но договориться тогда не уда-

лось: жертвовать своим экономиче-
ским развитием во имя благородных 
целей пока мало кто спешит. А у раз-
вивающихся стран просто не хвата-
ет средств, чтобы перейти на «зеле-
ные» рельсы. 

К сожалению, не смогла остановить 
трансграничные загрязнения окружа-
ющей среды и пандемия COVID-19, 
хотя именно из-за нее миллионы лю-
дей лишились возможности путеше-
ствовать, многие трансграничные ско-
ростные дороги опустели, самолеты 
стали летать гораздо реже. Однако 
и это не помогло: любой выброс вред-
ных веществ в атмосферу в одной из 
стран тут же оказывается в воздухе 
соседней. 

Как рассказал нашему корреспон-
денту старший научный сотрудник 
Института микробиологии МНО, 
действительный член Европейской 
академии естественных наук профес-
сор Нариман Исмаилов, за послед-
ние два десятилетия над северными, 
в том числе, густонаселенными, рай-
онами земного шара озоновый слой 
стал меньше на 6%. «Хотя производ-
ство фреонов, разрушающих озон, со-
кращается, ученые приходят к выво-
ду, что положение не улучшается, так 
как дело зашло слишком далеко. Меж-

ду тем уменьшение озонового слоя 
на 1% означает усиление ультрафио-
летового излучения на 2%, что ведет 
к росту заболеваний раком кожи на 
5-6%», - отметил профессор.

Важны комплексные меры

Эксперты ООН называют загряз-
нение воздуха невидимым убийцей. 
От его последствий каждый год умира-
ют 7 млн человек, говорит врач НИИ 
кардиологии Минздрава Азербайд-
жана доктор философии по медицине 
Айтен Гулиева: «Загрязнение воздуха 
является причиной респираторных, 
инфекционных и сердечных заболе-
ваний, инсульта, рака легких и ослож-
нений, связанных с беременностью. 
У детей, вдыхающих грязный воздух, 
все чаще проявляются астма, хрони-
ческая легочная недостаточность, за-
держка роста, диабет, детское ожире-
ние и умственная отсталость».

В период борьбы с COVID-19, ког-
да люди стали меньше летать на са-
молетах и пользоваться обществен-
ным транспортом, ученые обнару-
жили во многих городах мира резкое 
снижение концентрации загрязни-
телей воздуха, особенно уровня со-
держания оксидов азота. Это стало, 
в основном, следствием сокращения 
движения транспорта в городских рай-
онах. Уровень загрязнения в Мадри-
де, например, снизился примерно на 
50%. Подобные ситуации сложились 
и в других крупных городах. 

Однако, как отмечают эксперты, 
качество воздуха зависит от множе-
ства других загрязнителей, не связан-
ных с транспортом. Например, уро-
вень загрязнения атмосферы мелки-
ми частицами, попадающими в воздух 
при отоплении жилых и других зданий 
или при удобрении полей, не снизил-
ся. «Это показывает, что для эффек-
тивной защиты от воздействия за-
грязнения воздуха в городах важны 
комплексные межотраслевые меры, 
выходящие за рамки транспортного 
сектора», - говорится в сообщении 
Европейской экономической комис-
сии ООН.

Его авторы напомнили, что за-
грязнение воздуха наносит вред не 
только здоровью человека, но и эко-
номике - к примеру, экономический 
ущерб от загрязнения окружающей 
среды составляет не менее 20% на-
ционального ВВП в десяти странах 
Европейского региона.

Кстати, выбор Азербайджана ме-
стом проведения СОР29 не был слу-
чаен еще и потому, что наша стра-
на еще во время проведения СОР26 
взяла обязательство сократить вы-
брос парниковых газов в атмосферу 
на 40% до 2050 года (по сравнению 
с 1990 годом).

Глава Центробанка Талех Кя-
зымов обсудил с делегаци-

ей Международной финансо-
вой корпорации (IFC) страте-
гические приоритеты перехода 
к «зеленой» экономике, вклю-
чая новую парадигму развития 
финансовой инфраструктуры 
в рамках устойчивых инициа-
тив, связанных с подотчетной 
отраслью. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Следуя задаче глобального эко-
номического перехода, международ-
ная корпорация уделяет все больше 
внимания к решению климатических 
проблем и поступательному дости-
жению целей «зеленой» повестки. 
А потому к решению круга перво-
степенных задач подошли во всео-
ружии современных подходов в рам-
ках недавней встречи председателя 
Центро банка Талеха Кязымова с деле-
гацией IFC во главе с региональным 
директором по Европе Инес Роча. 

С быстрым развитием инду-
стриализации текущие экологиче-
ские проблемы становятся все бо-
лее заметными и значимыми. Вот 
почему многие страны начали пони-
мать свою ответственность и строить 
масштабные долгосрочные планы 
новых типов развития. Наша стра-
на не стала исключением из этого 
общего правила, и яркое тому сви-
детельство - плодотворная дискус-
сия вокруг ключевых стратегических 
приоритетов перехода к «зеленой» 
экономике в Азербайджане, вклю-
чая мобилизацию усилий на устой-
чивое финансирование и прогрес-
сивные инициативы. 

Такой почин с вектором в буду-
щее новой экономической парадиг-
мы становится центральной темой 
обсуждений в русле хозяйственного 
перехода и повестки «зеленого» фи-
нансирования. Стороны подчеркну-
ли растущее сотрудничество между 
Азербайджаном и IFC, берущее нача-
ло с 1995 года, а сейчас переходящее 
в плоскость решения центральных 
задач, связанных с формированием 
экономики будущего. Тем более что 
деятельность IFC в нашей стране все 
больше уходит в плоскость партнер-
ства во имя развития новой модели 
энергетических систем, предприни-
мательства и финансового сектора, 
предполагающего ответственное от-
ношение человека к ресурсам Земли. 

Очевидна приверженность IFC 
целям устойчивого развития, под-
разумевающим удовлетворение по-
требности настоящего времени, не 
ставя под угрозу способность буду-
щих поколений поддерживать свои 
собственные потребности. К ним 
относятся инициативы, связанные 
с сертификацией «зеленого» стро-
ительства, созданием «умных сел» 
с использованием «зеленых» техно-
логий и улучшением доступа к фи-
нансированию для микро- и малых 
предприятий в различных секторах, 
таких как сельское хозяйство и тор-
говля. Эти усилия соответствуют бо-

лее широким целям национального 
правительства в русле декарбониза-
ции и устойчивого роста.

Климатическая политика стала 
глобальным мировым направлени-
ем прежде всего из-за сильного вли-
яния на экономику. Поскольку «зе-
леные» цели - это не просто забо-
та о состоянии окружающей среды, 
обрастающая масштабными плана-
ми энергетического перехода и сни-
жения уровня вредных парниковых 
выбросов в атмосферу во избежа-
ние роста глобальных температур. 
Действия в области климата требу-
ют значительных финансовых инве-
стиций в новейшую современную 
инфраструктуру, инновационных 
энергетических подходов, способ-
ных противостоять последствиям 
человеческой деятельности. Поэто-
му финансовый вопрос во главе угла 
всевозможных «зеленых» планов на 
перспективу. 

IFC готова поддержать Азербайд-
жан в переходе к низкоуглеродной 
экономике. Региональный директор 
корпорации считает, что ускоренная 
декарбонизация будет иметь реша-
ющее значение для сохранения кон-
курентоспособности в мировой эко-
номике и обеспечения устойчивого 
будущего. В отчете Всемирного банка 
о климате и развитии по Азербайд-
жану подсчитано, что для достиже-
ния этой цели до 2060 года потре-
буется $44 млрд инвестиций, при-
чем значительная доля этих средств 
будет поступать от коммерческого 
и частного финансирования. 

Специалисты международной 
структуры уверены, Азербайджан 
выиграет от диверсификации сво-
ей экономики в контексте отказа от 
ископаемого топлива, инвестирова-
ния в меры по устойчивости к из-
менению климата, а также реали-
зации необходимых политических 
реформ для перехода к низкоугле-
родной экономике. Авторитетная 
структура готова поддержать стра-
ну на этом пути. 

Кстати отметить, еще одной при-
мечательной инициативой являются 
реализуемые в освобожденной части 
страны проекты городских и сель-
ских «умных поселений», интегриру-
ющие «зеленые» технологии и цели 
устойчивого развития в экономи-
ку, аграрный сектор и повседневный 
быт населения. IFC также продвига-

ет проекты по повышению энерго-
эффективности, особенно для ма-
лых и средних предприятий нашей 
страны. 

Экологическая экономика вы-
ходит на передний план, гаранти-
руя нашей стране успешную хозяй-
ственную трансформацию и новые 
экономические блага. Крупные пред-
приятия устойчиво подключаются 
к целям «зеленого» перехода. При 
этом, следуя недавнему заявлению 
министра экономики Микаила Джаб-
барова, небольшие субъекты пред-
принимательства - наиболее мобиль-
ный, адаптивный и инновационный 
сегмент. И поэтому именно МСП ча-
сто становятся пионерами энергоэф-
фективных технологий и бизнес-мо-
делей, быстро адаптируясь к рыноч-
ным тенденциям и предпочтениям 
потребителей. Все это, конечно же, 
жизненно важно для быстро раз-
вивающейся «зеленой» экономики.

К сказанному следует добавить 
еще и значимость целей энергоэф-
фективности, управления отхода-
ми и социальной ответственности, 
играющей решающую роль в пере-
ходе к энергосберегающим техноло-
гиям и возобновляемым источникам 
энергии. Иными словами, разработ-
ка и применение экологически чи-
стых продуктов и услуг становятся 
неотъемлемой частью современной 
деловой практики, усиливая интерес 
к «зеленому» финансированию. По-
скольку в мире климатической ди-
пломатии и энергоперехода «зеле-
неет» буквально все: от энергии до 
финансов, а местные банки массо-
во встают на путь борьбы с измене-
нием климата, используя для этого 
все разнообразие прогрессивного 
денежного инструментария. 

Потому совсем не случайно в пред-
дверии Климатической конферен-
ции ООН азербайджанский регуля-
тор усилил внимание к устойчивому 
финансированию. По словам пред-
седателя Центробанка, в отчетности 
об устойчивом развитии и форми-
ровании рынка «зеленых» финан-
сов регулятор очертил все основ-
ные климатические цели местного 
кредитно-финансового сектора, уде-
лив особое место рискам экологиче-
ского, социального и корпоративно-
го управления ESG. Причем в теку-
щем году главный банк планирует 
меры по формированию потенциа-
ла в области устойчивого финанси-
рования и экосистемы стабильных 
финансовых потоков, а также инте-
грации факторов изменения клима-
та и современных методов управле-
ния рисками.

Озоновый слой защищает Землю от жестких опасных излучений

Наряду с глобальным 
потеплением клима-

та именно проблема за-
грязнения воздуха яв-
ляется сегодня самой 

актуальной для челове-
чества - для ее решения 

потребуются серьез-
ные усилия всех стран

ИССЛЕДОВАНИЯ

Приоритеты сотрудничества
Азербайджан и IFC на пути к «зеленой» экономике

Главный банк планирует меры по форми-
рованию потенциала в области устойчи-
вого финансирования и экосистемы ста-
бильных финансовых потоков

Комиссар по энергетике Ев-
ропейского Союза (ЕС) Кадри 
Симсон на состоявшейся в сре-
ду пресс-конференции о состо-
янии «Энергетического сою-
за» за 2024 год призвала страны 
ЕС предоставить  недостающие 
национальные климатические 
планы (NDC), говорится в сте-
нограмме пресс-конференции, 
размещенной на официальном 
сайте ЕС.

«Я настоятельно призываю го-
сударства-члены ЕС предоставить 
свои недостающие национальные 
энергетические и климатические пла-
ны. На сегодняшний день мы полу-
чили только 10 окончательных пла-
нов (в ЕС 27 стран. - Ред. ) И мы уже 

давно вышли за рамки крайнего сро-
ка. Эти планы необходимы для во-
площения обязательств в действия 
и придания уверенности инвесто-
рам, - подчеркнула Кадри Симсон, 
отметив, что ЕС продолжает импор-
тировать слишком много ископаемо-
го топлива. - Европе нужно больше 
полагаться на чистую энергию, про-
изводимую внутри стран, и меньше 
импортировать ископаемого топли-
ва, чтобы обеспечить конкуренто-
способность, безопасность поста-
вок и энергетический суверенитет 
ЕС и экономическую устойчивость.

По мнению еврокомиссара, ЕС 
хорошо подготовлен к реализации 
своей цели по достижению клима-
тической нейтральности, обеспе-
чивая при этом конкурентоспособ-

ность промышленности.
«За последние пять лет мы согла-

совали новые и более высокие цели 
в области возобновляемых источни-
ков энергии (ВИЭ) и энергоэффек-
тивности, - констатировала Кадри 
Симсон. - Мы реформировали энер-
гетические рынки, а также разрабо-
тали самые передовые в мире кон-
цепции водородной экономики и со-
кращения выбросов метана. После 
двух рекордных лет по вводу в экс-
плуатацию ВИЭ, в первой полови-
не 2024 года ветровая и солнечная 
энергетика достигли новых макси-
мумов, впервые обогнав ископаемое 
топливо в нашем электроэнергети-
ческом балансе».

Еврокомиссар напомнила, что 
в ходе COP28 в декабре в Дубае ЕС 

присоединился к Глобальному обя-
зательству по утроению мощностей 
ВИЭ и удвоению темпов повышения 
энергоэффективности к 2030 году: 
«Зеленые инвестиции достигли ре-
кордного уровня благодаря нацио-
нальным планам восстановления 
и устойчивости. К середине июня 
2024 года из 240 млрд евро, выделен-
ных в рамках национальных планов 
восстановления и устойчивости, 184 
млрд евро пошли на реформы и ин-
вестиции, связанные с энергетикой».

Также Кади Симсон подчеркну-
ла, что в ЕС много сделали в рамках 
мандата, чтобы снизить цены на элек-
троэнергию с пика 2022 года, но те-
перь нам нужно заняться структур-
ными проблемами. «Я считаю, что 
главный путь - это дальнейшее уве-

личение темпов развертывания ВИЭ. 
По нашим наблюдениям в 2024 году 
темпы ввода в эксплуатацию ВИЭ 
не растут так быстро, как следовало 
бы ожидать. Нам нужен еще один 
мощный рывок, чтобы достичь со-
гласованных до 2030 года целей», - 
резюмировала еврокомиссар.

Отметим, что страны мира долж-
ны представить свои NDC о кли-
матических действиях, по крайней 
мере, до февраля 2025 года.

Дело не терпит отлагательств
Еврокомиссар призвала страны ЕС ускорить представление национальных климатических планов

Уходящий в космос
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Общество

В культуре и литературе Запад-
ного Азербайджана отраже-

ны не только богатство много-
вековых традиций, но и горь-
кая судьба азербайджанцев, чьи 
корни и духовное наследие не-
разрывно связаны с этой землей. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В условиях политических потря-
сений научное, литературное и ху-
дожественное наследие этого регио-
на обретает особую значимость как 
источник памяти и символ непре-
клонной воли к жизни и творчеству. 
В этом контексте Иреванский азер-
байджанский педагогический техни-
кум (ИАПТ), чей 100-летний юби-
лей мы отмечаем в этом году, заслу-
живает особого внимания.

О роли и значении ИАПТ наш 
корреспондент беседовал с деканом 
филологического факультета Азер-
байджанского государственного пе-
дагогического университета, доктор-
ом философии по филологии, доцен-
том Кенюль Гасановой.

- В этом году отмечается 100-ле-
тие со дня основания ИАПТ, кото-
рый сыграл огромную роль в раз-
витии азербайджанского образо-
вания в Западном Азербайджане. 
В связи с этим событием недав-
но вышла ваша книга Tarixi təhsil 
ocağı: İrəvan Azərbaycan Pedaqoji 
Məktəb в соавторстве с доктором 
философии по филологии, доцен-
том Джалалом Аллахвердиевым. Как 
бы вы охарактеризовали значение 
этого учебного заведения в исто-
рии азербайджанской педагогиче-
ской мысли?

- Чтобы быть объективной в оцен-
ках, считаю необходимым сделать 
небольшой экскурс в предысторию, 
о которой знают немногие. 

Еще в мае 1918 года, с приходом 
к власти дашнаков в Западном Азер-
байджане, против азербайджанцев 
началась беспощадная политика тер-
рора и геноцида, проводимая самыми 
жестокими методами. В результате 
этого в Иреване общественно-поли-
тическая, литературная и культурная 
жизнь азербайджанцев пришла в упа-
док, а многие ее выдающиеся предста-
вители были подвергнуты геноциду 
и депортации. Семьи таких видных 
личностей, как Мустафа бек Топчи-
башев, Азиз Алиев, Ахмед Раджаб-
ли, Ахмед Джамиль, Джафар Хандан,  
Гейдар Гусейнов, Магсуд Мамедов, Саид 
Рустамов, Бахман Ахундов, Мирза 
Джаббар Мамедзаде, Джаббар Аскер-
заде, Гасан Сеидов, Джаббар Мадж-
нунбеков, Али Махзун и др., которые 
впоследствии сыграли важную роль 
в развитии науки и культуры Азер-
байджана, были вынуждены поки-
нуть свои родные земли. В период 
с 1918 по 1920 год армянские нацио-
налисты разрушили более 300 азер-
байджанских сел в Западном Азер-
байджане, а десятки тысяч мирных 
жителей были зверски убиты. Мно-
гие культурные и образовательные 
учреждения, принадлежащие азер-

байджанцам, были разрушены. Это 
привело к упадку иреванской лите-
ратурно-культурной среды. Некото-
рые ее представители погибли, а дру-
гие были вынуждены искать убежи-
ще в Турции, Иране, Азербайджане, 
Средней Азии и других странах, спа-
саясь от жестокой расправы. 

С установлением советской вла-
сти на территории Западного Азер-
байджана 29 ноября 1920 года в ре-
гионе начался новый этап в истории 
образования. Большевистский ре-
жим отказался от существовавшей до  
29 ноября 1920 года в «Армении» об-
разовательной системы и поставил 
на первый план создание новой со-
ветской модели образования. 

Через семь дней после установ-
ления советской власти в Армении, 
6 декабря 1920 года местный рево-
люционный комитет издал декрет 
о передаче всех школ в подчинение 
государства. В декрете каждому на-
роду, проживающему в Армении, 
предоставлялись право на бесплат-
ное начальное образование на род-
ном языке и равные права в сфере 
образования. 

В связи с организацией школ но-
вого типа в приказе народного ко-
миссариата просвещения Армении 
от 23 апреля 1921 года говорилось, 
что азербайджанцы, проживающие 
в республике, должны получать об-
разование на родном языке. Созда-
ние школ нового типа в Иреване и во 
всех районах, где проживали азер-
байджанцы, расширение сети об-
разовательных учреждений на род-
ном языке способствовало быстрому 
увеличению числа учащихся азер-
байджанцев. В Западном Азербайд-
жане в 1922-1923 годах действовало 
36, в 1924 году - 62, в 1929-30 годах 
- 112, а уже в 1931 году - 245 азер-
байджанских школ, из которых 45 
находились в Иреванском уезде. Од-
ной из причин стремительного уве-
личения числа учащихся в азербайд-
жанских школах стало возвращение 
на историческую родину части на-
ших соотечественников, вынужден-
но покинувших родные земли, спа-
саясь от жестоких репрессий армян-
ских дашнаков в 1918-1920 годах. Для 
обеспечения этих школ педагогиче-
скими кадрами 15 октября 1924 года 
и был открыт ИАПТ. 

ИАПТ - символ борьбы за сохра-
нение национальной идентичности 
и культурных корней нашего народа 
на исторических землях Западного 

Азербайджана. В сложные и турбу-
лентные годы, когда азербайджанское 
население подвергалось многочислен-
ным притеснениям и депортациям, 
это заведение оставалось центром 
просвещения и светочем для сотен 
студентов и учителей. ИАПТ не толь-
ко готовил педагогические кадры, но 
и способствовал развитию культуры, 
искусства и науки в условиях жестко-
го противостояния армянским шо-
винистическим кругам. И, конечно, 
его вклад в подготовку учителей для 
азербайджанских школ был колос-
сальным, особенно в те годы, когда 
культура и язык нашего народа на 
этих территориях находились под 
угрозой.

- Вы упомянули о сложных поли-
тических условиях, в которых функ-
ционировало это образовательное 
учреждение. Какие главные вызо-
вы стояли перед образовательной 
системой в Иреване в те годы?

- Основной вызов - это система-
тические репрессии и притеснения 

со стороны армянских национали-
стических элементов, скрывавших-
ся во властных кругах под больше-
вистскими лозунгами. Они всячески 
препятствовали созданию условий 
для развития азербайджанской си-
стемы образования, начиная с отказа 
в предоставлении зданий и учебных 
материалов и заканчивая созданием 
невозможных условий для учителей, 
многие из которых месяцами не по-
лучали зарплаты и даже продукто-
вые пайки. Целью было предотвра-
тить грамотность и культурный про-
гресс азербайджанского населения, 
что угрожало существованию при-
шлых армян на наших исторических 
землях.

- Несмотря на такие препят-
ствия, ИАПТ продолжал свою ра-
боту и достиг значительных успе-
хов. Что позволило ему сохранить 
свою образовательную миссию?

- Секрет успеха ИАПТ в само-
отверженности и преданности пе-
дагогов и студентов. Видные деяте-
ли педагогической мысли Западного 
Азербайджана, такие как Бала Эфен-
диев, Мехди Кязымов, Мустафа Гу-
сейнов и др., активно боролись за со-
здание и поддержку национальной 
системы образования. Они видели 
свою задачу не только в преподава-
нии, но и в сохранении азербайджан-
ской культуры и языка. Поддерж-
ку этому процессу также оказывали 
соотечественники из Азербайджа-
на. В техникум направлялись учи-
теля, учебные материалы, оказыва-
лась материальная помощь. Все это 
позволило техникуму просущество-
вать несколько десятилетий и вы-
пустить сотни квалифицированных 
учителей.

- В какой степени деятельность 
техникума способствовала культур-
ному развитию азербайджанцев 
в Западном Азербайджане?

- Разумеется, важнейшая роль 

техникума заключалась не только 
в подготовке педагогических кадров, 
но и в формировании культурного 
слоя, который сохранял азербайджан-
скую идентичность. Здесь проходили 
встречи с выдающимися представи-
телями азербайджанской литерату-
ры и искусства, проводились твор-
ческие вечера, конференции. ИАПТ 
стал местом, где студенты и препода-
ватели могли обогащать свое культур-
ное и литературное мировоззрение. 
Встречи с видными просветителя-
ми, такими как Джалил Мамедгу-
лузаде, Али Назим, Мир Джалал, 
Юсиф Везир Чеменземинли, Сабит 
Рахман, Самед Вургун, Мехти Ариф, 
Нигяр Рафибейли, Мирварид Дил-
бази и многими др., оставили глу-
бокий след в сознании учащихся.

15-летний юбилей техникума был 
торжественно отмечен 6 декабря 1940 
года в большом актовом зале. В ко-

миссию, созданную по этому поводу, 
на правах ее членов были избраны 
редактор газеты «Советская Арме-
ния» Джафар Велибеков, препода-
ватели техникума Мехди Кязымов, 
Ашраф Байрамов, Исмаил Исмай-
лов, Гулам Фархадов, а директор тех-
никума Бахлул Юсифов был избран 
председателем. В комиссии также 
были представители из народного 
комиссариата просвещения Арме-
нии и центрального исполнитель-
ного комитета. 

В целом, за 15 лет техникум под-
готовил 1228 учителей для азербайд-
жанских школ, из которых 242 чело-
века закончили заочное отделение, 
а 150 человек - курсы подготовки учи-
телей продолжительностью в один 
год. Многие известные деятели на-
уки, культуры и литературы Азер-
байджана, такие как академик Будаг 
Будагов, член-корреспондент НАНА 
Зарифа Будагова, профессора Назар 
Пашаев, Али Фараджов, Юсиф Юси-
фов, Нариман Алиев, Фархад Фар-
хадов, Гамид Алиев, Джафар Джа-
фаров, Сулейман Мамедов, Гурбан 
Байрамов, кандидаты наук, доцен-
ты Кевсяр Тарвердиева, Захра Али-
ева, выдающиеся деятели просвеще-
ния, заслуженные учителя Тапдыг Но-
врузов, Шафига Магеррамова, Билас 
Шадлинский, общественные деяте-
ли Габиб Гасанов, Магеррам Байра-
мов, Тапдыг Амир-Асланов, заслу-
женный художник Джаббар Гулиев 
и другие являются выпускниками 
этого учебного заведения.

- После 1948 года ИАПТ был пе-
реведен в Азербайджан. Как вы ду-
маете, как это событие повлияло 
на судьбу тех, кто учился и рабо-
тал в техникуме?

- Перевод техникума в Ханлар-
ский район (ныне Гейгель. - Ред.) был 
вынужденной мерой из-за усиления 
репрессивной политики армянских 
властей. Однако это не остановило 
развитие техникума и ее выпускни-
ков. Многие из них, в частности, ака-
демик Юсиф Мамедалиев, продолжи-
ли свою научную и педагогическую 
деятельность, внеся значительный 
вклад в развитие азербайджанской 
науки. Конечно, сам техникум поте-
рял часть своей исторической мис-
сии - он больше не мог быть мостом 
между азербайджанцами Западно-
го Азербайджана и их исторической 
родиной, но его выпускники про-
должали прославлять ее традиции.

- Нынешнему и грядущим по-
колениям важно сохранить память 
о таких учебных заведениях, как 
ИАПТ…

- Память о таких учебных заведе-
ниях должна жить не только в исто-
рии, но и в сердцах и умах молодо-
го поколения азербайджанцев. Мы 
должны проводить больше научных 
исследований, посвященных его роли, 
организовывать мероприятия, связан-
ные с изучением истории азербайд-
жанцев в Западном Азербайджане. 
Проведение юбилейных мероприя-
тий, создание документальных филь-
мов и организация выставок, а также 
преподавание истории таких учеб-
ных заведений в школах и универ-
ситетах будут важным шагом в этом 
направлении.

В Международном аэропорту  
Гейдар Алиев после капитально-
го ремонта вновь введена в экс-
плуатацию взлетно-посадочная 
полоса (ВВП) 17/35, сообщила 
БР пресс-служба Международ-
ного аэропорта Гейдар Алиев. 

Работы по реконструкции, начав-
шиеся в январе этого года, включают 
полную замену искусственно-асфаль-
тобетонного покрытия ВПП, модер-
низацию курсо-глиссадной системы 
(ILS), усовершенствование дренаж-
ных систем, капитальный ремонт 
существующих рулежных дорожек 
и строительство трех дополнитель-
ных новых.

Длина полосы составляет 3200 мет-
ров, ширина - 60 метров. Общая дли-
на отремонтированных и вновь по-

строенных рулежных дорожек состав-
ляет 4332 метра, ширина - 44 метра. 

«Реконструкция ВПП является 
важной частью стратегического пла-
на по модернизации инфраструкту-
ры аэропорта, направленного на по-
вышение операционной надежности 
и обеспечение максимального уров-
ня безопасности полетов, - сказал ди-
ректор Бакинского аэропорта Теймур 
Гасанов. - Использование передовых 
технологий и качественных материа-
лов позволяет существенно продлить 
срок службы полосы и улучшить экс-
плуатационные показатели».

В результате слаженной деятель-
ности соответствующих служб аэро-
порта процесс реконструкции был 
проведен в кратчайшие сроки с со-
блюдением нормативных требова-
ний и авиационных правил. Обнов-

ленная взлетно-посадочная полоса 
полностью соответствует междуна-
родным стандартам безопасности и, 
как и прежде, способна принимать 
все типы воздушных судов.

Несмотря на масштаб проекта, 
в этот период в Бакинском аэропор-
ту продолжалось бесперебойное обе-
спечение полетов.

БР

Источник гордости
Иреванский азербайджанский педагогический техникум - символ борьбы за сохранение национальной идентичности

XX выпуск Иреванского азербайджанского  
педагогического техникума. 1947-1948

Кенуль Гасанова:

Армяне всячески препятствовали созда-
нию условий для развития азербайджан-
ской системы образования, начиная с от-
каза в предоставлении зданий и учебных 
материалов и заканчивая созданием не-
возможных условий для учителей 

На уровне мировых стандартов
В Международном аэропорту Гейдар Алиев сдана  
в эксплуатацию обновленная ВПП 

СОБЕСЕДНИК

13 сентября Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Респу-
блики Индия в Азербайджане 
Шридхаран Мадхусудханан посе-
тил Лянкяранский район Азер-
байджана. 

В рамках визита он встретился 
с главой Лянкяранской городской 
исполнительной власти Талехом Га-
рашовым.

Глава ИВ подробно рассказал вы-
сокому гостю об истории Лянкяран-
ского района, его географическом 
положении, общественно-политиче-
ской жизни и социально-экономи-
ческом потенциале, туристическом 
кластере, а также обсудил с Шрид-
хараном Мадхусудхананом перспек-
тивы экономического и культурного 
сотрудничества региона с Индией.

Поблагодарив главу Исполнитель-
ной власти за теплый прием и при-

ятную беседу, индийский дипломат 
подчеркнул, что существует большой 
потенциал развития экономических 
отношений между двумя странами. 
Коснувшись сотрудничества в этой 
сфере, посол отметил, что отноше-
ния между нашими народами имеют 
древнюю историю, сегодня большое 
количество индийских туристов по-
сещают Азербайджан, и Лянкяран 
в этом плане имеет большие возмож-
ности. Обилие холодных и горячих 
минеральных вод, красочный при-
родный ландшафт, благоприятный 
влажный климат, а также развитая 
транспортная сеть обусловили раз-
витие курортов и туристических баз. 

Шридхаран Мадхусудханан со-
общил, что есть намерение прове-
сти в Лянкяране «Фестиваль йоги» 
и вживую показать местным жите-
лям индийские танцы.

В ходе визита индийский по-

сол посетил мечеть Кичик Базар, 
Лянкяранский историко-краевед-
ческий музей, а также ознакомился 
с инфраструктурой района - побы-
вал на кондитерской фабрике «Ла-
ран», на чайной плантации и фабри-
ке «Грин Ривер» в поселке Истису.

По окончании встречи Чрезвы-
чайному и Полномочному Послу Ре-
спублики Индия в Азербайджане 
Шридхарану Мадхусудханану был 
преподнесен памятный подарок.

Агаддин БАБАЕВ
Лянкяран

Нью-Дели «осваивает» Лянкяран
Индия намерена провести здесь «Фестиваль йоги»

Осваиваем культуру 
Поднебесной

Стартуют очередные  
курсы китайского языка

С 25 сентября при поддержке 
Фонда Гейдара Алиева, Азер-
байджанского государственно-
го экономического универси-
тета (UNEC), Института Кон-
фуция при Азербайджанском 
университете языков и Пекин-
ского университета иностран-
ных языков в UNEC в очеред-
ной раз будут организованы 
курсы китайского языка.

Занятия будут проводиться 
в центре UNEC Ekstern три раза 
в неделю и состоять из уроков по 
аудированию, разговорной речи, 
чтению и письму, позволяющим 
участникам получить знания в рам-
ках элементарного уровня китай-
ского языка. Участники курсов 
ознакомятся с общей граммати-
ческой структурой языка, приоб-
ретут навыки по простому обме-
ну мнениями на китайском языке. 
Обучение по программе, которое 
продлится три месяца, будет про-
ходить в дистанционной форме. 
Наряду с этим, раз в неделю так-
же предусмотрены занятия по ки-
тайской культуре.

Участникам, успешно завер-
шившим программу, будут вручены 
сертификаты. Студенты, изучаю-
щие китайский язык, также полу-
чат возможность учиться в Китае 
по стипендиальным программам.

Ежемесячная плата за участие 
в программе составляет 60 мана-
тов. Плата за обучение лиц, нужда-
ющихся в социальной поддержке, 
- семей шехидов, ветеранов и чле-
нов их семей, а также других лиц из 
социально чувствительных групп 
населения будет обеспечена Фон-
дом Гейдара Алиева.

Нас стало больше

Обнародована  
численность населения 

Азербайджана

Государственный комитет 
по статистике обнародовал 
численность населения Азер-
байджана.

Согласно отчетности Госком-
стата, за январь-июль текущего 
года население Азербайджана уве-
личилось на 23 тыс. 477 человек 
или на 0,2%, составив на 1 авгу-
ста 2024 года 10 млн 204 тыс. 247 
человек.

Сообщается, что 54,5% состав-
ляет городское население, 45,5% - 
сельское, 49,8% - мужчины, 50,2% 
- женщины.

В январе-июле текущего года 
родилось 1 928 близнецов, 84 трой-
няшек и 4 - четверняшек.

Среди детей, рожденных в от-
четный период, удельный вес маль-
чиков составил 53,2%, девочек - 
46,8%.

Отдел информации
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В Баку стартовал очередной 
Гран-при Азербайджана 

«Формулы-1» Qatar Airways - 
самые престижные соревно-
вания по автоспорту.

Ю.АББАСЗАДЕ

Столица Азербайджана уже 
в девятый раз принимает «коро-
левские гонки». Впервые рев мото-
ров «Формулы-1» жители столицы 
услышали в 2016 году, и тогда гон-
ка носила название Гран-при Ев-
ропы. С 2017 года она была пере-
именована в Гран-при Азербайд-
жана. В 2020 году бакинский этап 
был отменен из-за пандемии ко-
ронавируса.

В рамках гоночного уик-эн-
да в Баку состоятся гонки в двух 
классах - «Формула-1» и «Форму-
ла-2», где за победу поборются  
20 пилотов из 10 команд.

Пилоты команд «Формулы-2» 
первыми опробовали бакинскую 
трассу в 2024 году, протестировав 
ее в тренировочном заезде. Луч-
шее время среди гонщиков пока-
зал пилот команды Van Amersfort 
Racing Энцо Фиттипальди. Кстати, 
он приходится внуком двукратно-
го чемпиона мира «Формулы-1» 
Эмерсону Фиттипальди.

Второй результат показал пи-
лот команды Invicta Racing Куш 
Маини, а замкнул тройку лучших 
гонщик Андреа Антонелли из ко-
манды Prema Racing.

Не обошлась первая трениро-
вочная сессия «Формулы-2» и без 

внештатных ситуаций. В ходе од-
ного из кругов в болиде пилота Хо-
сепа Марти из команды Campos 
Racing возникла поломка, из-за 
чего на шестом повороте его бо-
лид развернулся.

На трассе появились красные 
флаги, тренировочные заезды были 
временно приостановлены.

В рамках Гран-при Азербайд-
жана состоялась первая трениро-
вочная сессия болидов «Форму-
лы-1».

Лучший результат в первой 
свободной практике продемон-
стрировал пилот команды Red Bull, 
трехкратный чемпион мира Макс 
Ферстаппен. Второй и третий ре-
зультат показали Льюис Хэмилтон 
(Mercedes) и прошлогодний побе-
дитель Гран-при Азербайджана 
Серхио Перес (Red Bull).

Как и ранее прошедшие тре-
нировочные заезды «Формулы-2», 
свободная практика «королев-
ских гонок» также не обошлась 
без аварий. Первая из них прои-
зошла с пилотом команды Ferrari 
Шарлем Леклером, который вре-
зался в бетонное ограждение. За-
езд был приостановлен, пока бо-
лид эвакуировали с трассы.

Затем свою машину разбил 
аргентинец Франко Колапинто 
(Motorsport), который так же как 
и Леклер, досрочно завершил заезд.

Колапинто впервые участву-
ет в Гран-при Азербайджана и до 
старта соревнований говорил о том, 
что не знаком с трассой.

Также тренировочный заезд 

приостанавливался из-за оторвав-
шейся детали одного из болидов. 
Какая именно машина потеряла 
ее, выяснить не удалось. 

В порядковом заезде команд 
«Формулы-2» лучший результат 
показал пилот команды TRIDENT 
Ричард Верскоор. Пилот команды 
ART GRAND PRIX Виктор Мар-
тинс занял 2-е место, а пилот ко-
манды PREMA RACING Андреа 
Кими Антонелли - 3-е.

Вчера же состоялись вторые 
свободные заезды команд «Фор-
мулы-1».

Пилот Ferrari из Монако Шарль 
Леклер занял первое место в гон-
ке, проходившей в условиях на-
пряженной спортивной борьбы. 
Мексиканский пилот Red Bull Сер-
хио Перес стал вторым, а пилот 
Mercedes британец Луис Хэмил-
тон занял третье место.

Сегодня, 14 сентября, состо-
ятся 3-й свободный заезд команд 
«Формулы-1», квалификация и ко-
роткие спринтерские заезды ко-
манд «Формулы-2». Основные гонки 
пройдут 15 сентября, на которых 
и определятся победители «Фор-
мулы-1» и «Формулы-2».

В Загребе начался Гран-при 
Мирового тура дзюдо, ко-

торый дал старт новому циклу. 
Несмотря на то, что в Хорва-
тии не выступят ведущие ат-
леты, там будет на кого посмо-
треть. А команда Азербайд-
жана имеет неплохие шансы 
на пьедестал.

Ю.ИБРАГИМОВ

Последний на данный момент 
старт Мирового тура, в который 
входит и «Большой шлем» в Баку, 
прошел в мае в Астане. Там участ-
ники набирали рейтинговые очки 
в зачет квалификации к Парижу 
и все было подчинено подготов-
ке к летним Олимпийским играм. 
Сейчас, после главного старта че-
тырехлетия, сложно ожидать по-
вышенного внимания к Загребу, 
однако, это шанс проявить себя 
тем атлетам, которые не боролись 
в Париже.

Безусловно, турниры после 
Олимпиады имеют свои особен-
ности. В Загребе не выступят дзю-
доисты первой десятки. Единствен-
ной представительницей Топ-10 
будет хозяйка татами Лара Цвжет-
ко (70 кг). А в весе до 73 кг первый 
номер будет у бронзового призе-
ра Гран-при Австрии Джека Йо-
незуке из США.

Всего в Хорватии будут бороть-
ся дзюдоисты из 40 стран. Самый 
многочисленный состав не у хо-
зяев, а у французов - 25 атлетов. 

У хорватов на два участника мень-
ше, а в первой тройке по количе-
ству Бразилия и Израиль - по 18 
спортсменов.

За победу на Гран-при дзюдо-
истам будет начислено 700 рейтин-
говых очков, серебряные призе-
ры получат 490 очков, а бронзо-
вые медалисты - 350.

В первый день турнира на та-
тами вышли пять азербайджан-
ских спортсменов.

60 кг. Туран Байрамов всту-
пил в борьбу со второго круга. 
Он вы играл у Габина Супервиля 
(Франция) и Даниэля Леутгеба (Ав-
стрия), выйдя в полуфинал. Здесь 
он встретился со своим товари-
щем по команде Ахмедом Юси-
фовым, который начал с победы 
над Мартоном Андраси (Венгрия), 
а затем одолел Оливье Наэрта 
(Бельгия) и Лиора Рафаилова  

(Израиль), выйдя в полуфинал. 
Полуфинальная схватка оста-

лась за Юсифовым. В финале он 
уступил Шерзоду Довлатову  
(Казахстан) и завоевал «серебро».

В утешительной схватке с Ар-
темом Лесюком (Украина) Туран 
Байрамов взял «бронзу».

66 кг. Руслан Пашаев прошел 
Дани Клачара (Хорватия) и Эрана 
Фикса (Израиль), а в полуфинале 
уступил Майклу Фрайеру. В пое-
динке за «бронзу» Руслан одолел 
Балинта Гомбаша (Венгрия).

52 кг. Айдан Велиева нанесла 
поражение Эрзе Муминовиг (Ко-
сово), а в четвертьфинале уступи-
ла Розе Гьерташ (Венгрия) и от-
правилась в утешительный блок, 
где обыграла Мирею Комас (Ис-
пания). Однако встречу за «брон-
зу» проиграла Терезе Бондаровой 
(Чехия).

Золотая осень любителям сце-
нического искусства в очеред-

ной раз преподнесла предвкуше-
ние незабываемых ощущений от 
театрального праздника, собрав 
всех в Бресте на ХХVIII Между-
народный театральный фести-
валь «Белая Вежа». 

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий»

Сюда съехались старые знако-
мые и новые коллективы, которые 
с не скрываемым волнением готови-
лись представить свое мастерство на 
высшем уровне. 

Название фестиваля мне напо-
минает эпизод из азербайджанского 
эпоса «Китаби Деде Горгуд» («Книга 
моего деда Горгуда»): «Газан хан велел 
поставить палатки, устроил свой ша-
тер». Вежа - шатер, башня, крепость… 

Международный театральный фе-
стиваль «Белая Вежа», возводя свой 
белый шатер уже не один десяток лет, 
подтверждает свой статус, его любят 
и ежегодно с нетерпением ждут от-
крытия, чтоб насладиться показами 
новых спектаклей. 

У искусства и культуры нет границ. 
В этот раз в нем принимают участие 
22 коллектива из семи стран - Азер-
байджана, Беларуси, Дании, Казах-
стана, России, Таджикистана и Уз-
бекистана.

На суд зрителей представлены 22 
спектакля на трех языках - белорус-
ском, русском и коми. Большая часть 
постановок - по мотивам классиче-
ской литературы. Показы проходят на 
пяти площадках областного центра. 

Фестиваль объединяет пять ло-
каций: большой и малый залы БАТД, 
Брестский театр кукол, областной об-
щественно-культурный центр, област-
ной Дворец культуры профсоюзов. 
Подарком фестивалю стало откры-
тие арт-объекта «Брест театральный». 
Он установлен на площадке у здания 
БАТД. На фестивале представлены 
постановки по произведениям клас-
сической литературы (А.Пушкина, 

М.Лермонтова, И.Тургенева, А.Чехо-
ва, У.Шекспира, Г.Х.Андерсена, О.Ген-
ри и др.). Жанровая палитра «Белой 
Вежи» разнообразна. Здесь комедии, 
драмы и мелодрамы, эксперименталь-
ные и музыкальные постановки, спек-
такли театра кукол и многое другое. 

Открыл фестиваль спектакль «Отцы 
и дети» Брестского академического 
театра драмы. Всего же в программе 
фестиваля 2024 года представлены 14 
постановок театра драмы. В этом году 
будут показаны и четыре спектакля 
театра кукол. Фестиваль также пора-

дует и детскую аудиторию четырь-
мя спектаклями. Также в програм-
му фестиваля включены шоу-спек-
такль и моноспектакль.

Фестиваль «Белая Вежа» стал насто-
ящим культурным брендом региона, 
истинным праздником театрального 
искусства, который собирает вокруг 
себя творческих людей, влюбленных 
в театр и сцену. Он дает возможность 
окунуться в мир литературных ше-
девров и открыть для себя новые теа-
тральные интерпретации классических 
произведений. Программа фестиваля 
насыщенна и увлекательна и потому 
оставит незабываемые впечатления 
у всех ценителей театра и искусства. 

«Белая Вежа» - событие, давно став-
шее традицией и одним из важней-
ших форумов искусств, проводимых 
в Республике Беларусь. За более чем 
четвертьвековую историю фестива-
ля в нем приняли участие коллекти-
вы из десятков стран мира, было по-
казано более 600 спектаклей.  

В первые три дня проведения фе-
стиваля свои работы показали Бре-
стский академический театр драмы 
(Брест - Беларусь), Театр кукол Куз-

басса им.Аркадия Гайдара (Кемерово 
- Россия), театр «Школа драматиче-
ского искусства» (Москва - Россия), 
Восточно-Казахстанский областной 
драматический театр (Усть-Камено-
горск - Казахстан), Национальный 
академический театр им.Я.Купалы 
(Минск - Беларусь), Государственный 
академический русский театр драмы 
им.М.Горького (Астана - Казахстан). 
Свои работы представили Брянский 
областной театр кукол (Брянск - Рос-
сия), Московский академический те-
атр им.В.Маяковского (Москва - Рос-
сия), Республиканский театр белорус-
ской драматургии (Минск - Беларусь). 

13 сентября на театральных сцени-
ческих площадках Бреста выступили 
Национальный академический драма-
тический театр им.М.Горького (Минск 
- Беларусь), Государственный русский 
драматический театр им.А.Пушкина 
(Ашхабад - Туркменистан), Государ-
ственный ордена Дружбы народов рус-
ский драматический театр им.В.Мая-
ковского (Душанбе - Таджикистан). 

В четвертый день фестивальной 
программы состоится показ моно-
спектакля «Айседора» в постановке 
Азербайджанского государственного 
академического музыкального театра 
по пьесе известного русского писате-
ля, драматурга, поэта и сценариста 
Зиновия Сагалова «Три жизни Ай-
седоры Дункан».

Режиссер и литературный редактор 
спектакля - главный режиссер Джа-
вид Имамвердиев, музыкальный ру-
ководитель - главный дирижер, за-
служенный деятель искусств Фахрад-
дин Атаев, художник-постановщик 
- заслуженный художник Набат Са-
медова, балетмейстер - заслуженная 
артистка Нигяр Шахмурадова, худо-
жественный руководитель спектакля 
- заслуженный деятель искусств, док-
тор философии по искусствоведению, 
директор театра Алигисмет Лалаев.

В спектакле прозвучит музыка Фре-
дерика Шопена, Ференца Листа, Люд-
вига ван Бетховена, Иоганнеса Брам-
са, Франца Шуберта, Сергея Рахма-
нинова и др., которая удовлетворит 
музыкальные вкусы брестчан.

Современный танец обязан своим 
появлением Айседоре Дункан - сме-
лой девушке, которая смогла в нача-
ле XX века изменить мир хореогра-
фии и подарить ему модерн. 

Как отметил режиссер Д.Имам-
вердиев, «…в жизни человека важнее 
всего творчество и любовь…» Именно 
так жила танцовщица Айседора Ду-
нкан, которую белорусские зрители 
увидят на сцене в исполнении талант-
ливой молодой актрисы Ольги Геор-
гиевой. Надеемся, что игра перспек-
тивной актрисы оставит после себя 
яркое впечатление и убедит зрителей, 
что на свете ничего не может быть 
важнее творчества и любви. 

Фестиваль продлится до 15 сен-
тября.

В Гяндже состоялось открытие Дней Низами, по-
священные творчеству классика азербайджанской 
поэзии, одного из крупнейших поэтов средневеко-
вого Востока, крупнейшего поэта-романтика в эпи-
ческой литературе Низами Гянджеви (1141 - 1209 
гг.), сообщили в пресс-службе Гянджинской госу-
дарственной филармонии имени Фикрета Амирова. 

Проект реализуется при поддержке Министерства 
культуры Азербайджана и Исполнительной власти го-
рода Гянджа.

Доктор филологических наук, академик, действи-
тельный член НАНА Рафаэль Гусейнов, открывший кон-
ференцию в первый день проекта в своем выступлении 
высоко оценил проведение Дней Низами. 

В рамках мероприятия Дни Низами перед Мавзоле-
ем великого поэта прошло театрализованное представ-
ление. В исполнении актеров Гянджинского государ-
ственного национального драматического театра под 
руководством заслуженного деятеля искусств Хафиза 
Гулиева была представлена премьера спектакля «5 две-
рей» на либретто Шахина Мусаоглу и музыку Тамиллы 
Ахадовой, вызвавшая большой интерес гостей.

Также состоялся вечер Nizami klassik musiqidə (Ни-
зами в классической музыке).

Перед Мавзолеем великого поэта Низами Гянджеви 
прошла концертная программа, были исполнены про-
изведения на слова выдающегося Низами. Были пред-
ставлены композиции национальных классиков Узеи-
ра Гаджибейли Arazbarı, Sənsiz, Sevgili canan, Фикрета 
Амирова Gülüm, Джахангира Джахангирова Gül camalın, 
Тофига Гулиева Gözüm aydın gözümə, Сулеймана Але-
скерова Sərvi xuramanım mənim, газели Низами про-
декламировали Лала Гасанджан и Мухаммед Гаджиев.

Дни Низами продлятся до 15 сентября.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Белая Вежа
Азербайджанский государственный академический музыкальный театр 
представит на фестивале моноспектакль «Айседора»

«Белая Вежа» - собы-
тие, давно ставшее 

традицией и одним из 
важнейших форумов 

искусств, проводимых 
в Республике Беларусь

Гянджа чествует Низами
На родине великого поэта  
проходит большой праздник 

Баку в девятый раз принимает самые престижные  
соревнования по автоспорту

Королевские  
гонки

В рамках гоночно-
го уик-энда в Баку со-
стоятся гонки в двух 

классах - «Формула-1» 
и «Формула-2», где за 
победу поборются 20 

пилотов из 10 команд

Мировой тур дзюдо вернулся
Команда Азербайджана имеет неплохие шансы на пьедестал
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